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Elecciones en Jurisprudencia de la UAC

José Guadalupe Robledo Guerrero.

El próximo 2 de abril, la Facultad de
Jurisprudencia de la UAC tendrá elecciones para
elegir nuevo director, y según se ha informado uno
de los candidatos para el cargo es Raúl Felipe
Garza Serna, quien fue procurador general de
justicia en el gobierno de Eliseo Mendoza Berrueto.
Esto me hizo recordar el abusivo, arbitrario e ilegal
secuestro que sufrió mi hijo Ernesto Lenin Robledo
Romero por órdenes del entonces gobernador y
operado por Garza Serna, con el objetivo de
fabricarle un delito y amedrentarme para que
cesaran mis críticas sobre la corrupción que
imperaba en el sexenio mendocista.

El miércoles 28 de octubre de 1992, mi hijo
Ernesto de 19 años y estudiante del quinto semestre
de la carrera de ingeniería en Sistema en el Instituto
Tecnológico de Saltillo, fue detenido mientras
repartía El Periódico de Saltillo con el pretexto

de que las placas de una combi de mi propiedad
en donde realizaba su trabajo eran sobrepuestas,
lo cual era una burda mentira.

Mientras que Germán Bocanegra, policía
de Seguridad Pública detuvo a Ernesto del cinturón
como si fuera un delincuente, otro supuestamente
revisaba los documentos de la combi y le sembraba
un revólver nuevo calibre 38 súper en el vehículo.
Mi hijo fue detenido por cuatro horas para que
firmara su declaración aceptando que dicha arma
era de mi propiedad.

El cobarde operativo fue organizado por
Garza Serna con la participación de otros de su
calaña: Gerardo Arellano Acosta, director de la
policía judicial; Óscar Pérez Benavides, director
de seguridad pública; Francisco González García,
agente del ministerio público, quienes durante la
detención ilegal intimidaron a mi hijo y lo

amenazaron. Aún así, Ernesto nunca aceptó firmar
una acusación en mi contra.

Después vino el cinismo: Arellano Acosta
durante una entrevista sobre el caso dijo
desconocerlo. Garza Serna nunca dio la cara,
Óscar Pérez dijo no haber participado, y a pesar
de la solidaridad recibida de periodistas y periódicos
como Vanguardia y otros que pedían la destitución
de Garza Serna, de haber puesto la denuncia ante
la CNDH al mando de Jorge Carpizo Mcgregor y
ante la CDHEC cuyo titular era Javier Villarreal
Lozano, y de pedir la intervención de la secretaría
de Gobernación de Fernando Gutiérrez Barrios,
nunca se hizo justicia.

Según se dice, Raúl Felipe Garza Serna se
lanzará como candidato porque Jorge Luis Morán
lo acercó con el gobernador Riquelme, y por esa
razón cree que tiene el visto bueno. Veremos...

Irlanda eligió como imagen representativa del Día
de la Mujer, la foto de una joven en 1972 que porta un

arma larga y se le ve apuntando ¿la razón? Un conflicto
armado que buscaba que Irlanda fuera una república
independiente a Gran Bretaña. Durante este tiempo,

que duró casi 30 años, algunas mujeres trabajaron junto
con el Ejército Republicano Irlandés, mejor conocido
como IRA. Algunas entraban directamente a cubrir

puestos de combate y las demás a otros roles. Pero es
justo la historia de la mujer disparando la que llamó la
atención luego de ser fotografiada en 1972. Según la
gente que estuvo ahí, ella vio cómo le dispararon a su

novio frente a sus ojos por lo que tomó su arma en
un acto de defensa. Él se salvó, pero ella se enfrentó

sola a los militares británicos y murió. La foto fue
acompañada este año por el siguiente mensaje: “No

tengas miedo de estar asociado con una mujer fuerte, el
día puede llegar y ella será tu único ejército”. La foto
fue elegida por el gobierno irlandés como una muestra

de que las mujeres acompañan en la vida, en las guerras
y en la muerte, y que son parte importante de la vida.
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La Comisión Nacional de Búsqueda de
Personas (CNBP) ha emitido una convocatoria
para contratar a antropólogos físicos y
arqueólogos para que se hagan cargo de tareas
específicas en el ámbito forense. Esta es una
muestra de la enorme carencia de especialistas
en ambas disciplinas, que ocurre casi en todas
las entidades federativas del país.

Expertos en temas forenses, como el
médico Abimelec Morales Quiroz, integrante
de la Comisión Científica de Identificación
Humana de la Universidad Autónoma del
Estado de Morelos (UAEM),  han señalado
que “la convocatoria obedece a carencias
reales, porque en todas las fiscalías y
procuradurías de la República hay muy pocos
antropólogos físicos y muchos menos
arqueólogos”, por lo que el personal reclutado,
seguramente, se destinará a apoyar a los

Carencia de especialistas forenses

José C. Serrano Cuevas.

estados con mayor número de casos de fosas clandestinas, como Guerrero, Oaxaca, Veracruz,
Tamaulipas, Sinaloa y Chihuahua.

Un tema tan relevante como el que se aborda en esta colaboración, exige poner en blancas y
negras nociones esenciales de estas dos disciplinas.

La antropología física forense brinda al especialista en la materia los conocimientos de la morfología
ósea, que le permiten diferenciar restos óseos humanos de los que no lo son, estimar la edad a la muerte
de una persona, diferenciar los elementos óseos de un sujeto masculino de uno femenino.

Una de las principales metas de la antropología física forense, al analizar los restos humanos
recuperados, es su identificación positiva, lo que significa llegar a conocer la identidad del individuo.

La identificación de los restos debe iniciarse en el lugar mismo de su hallazgo, el levantamiento
debe ser cuidadoso con el objeto de que se pueda obtener información suficiente para la investigación
criminalística posterior, pues si la información que se tiene de los restos óseos es incompleta, dificultará
la identificación.

Para lograr dicha identificación el antropólogo forense puede utilizar una serie de elementos de
confrontación tales como: detalles anatómicos, tatuajes, restauraciones y prótesis dentales o de otro
tipo únicos en el individuo y que, evidentemente, se manifiestan antes, durante y después de su muerte.

Hay otras dos tareas en las que el antropólogo físico forense puede contribuir: determinar los
mecanismos de la causa de muerte y documentar los eventos antes, durante y posteriores a la muerte
de un individuo que falleció de manera repentina, inusual, violenta o por otras causas y circunstancias,
en lo inmediato, inexplicables.

La arqueología forense es la aplicación de las metodologías clásicas de esta ciencia a la resolución
de cuestiones médico legales. Su ámbito de estudio comprende desde cuerpos hallados en superficie,
casos en los que el arqueólogo forense no necesita excavar, pero sí es importante su presencia para
asegurarse de que se recojan los indicios adecuadamente y, que no se deje materia importante en el
escenario, lo cual pudiera a la postre repercutir en la imposibilidad de cerrar un caso.

Otro contexto de la arqueología forense es la localización y excavación de enterramientos y
fosas clandestinas. Vienen enseguida las exhumaciones que se producen cuando existe una controversia
judicial o cuando existen dudas acerca de la identidad de la persona o las causas de muerte, si bien se
sigue un procedimiento muy similar a la excavación de fosas clandestinas es diferente, puesto que se
supone que ya está localizado el sitio de enterramiento y que se debe saber a qué profundidad se hallan
los restos.

La antropología física forense y la arqueología forense deben vincular sus prácticas y saberes a
la dactiloscopia y odontología forenses; integrarse como un equipo inter y multidisciplinario en beneficio
de quienes aún esperan la recuperación de cuerpos o restos humanos de seres inocentes, cuya ausencia
todavía duele y duele mucho.

Debe llegar el día en que ningún cadáver o restos óseos sean  depositados en la fosa común, por
no haber sido identificados.
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Información confidencial

Iglesias misoginas y pedófilas.- En los últimos
días, como marco al movimiento femenino del
Nueve nadie se mueve, algunos curas católicos y
ministros de sectas cristianas que para el caso es
lo mismo, dieron muestras de su perversión: un
cura a quien acusaron de tener relaciones sexuales
con una niña de 10 años dijo para justificarse que
la niña y él “eran novios”. Otro cura
estadounidense advirtió que “la pedofilia no mata
pero el aborto si”. Para rematar, el cardenal Juan
Sandoval Iñiguez mostró su rechazo al movimiento
femenino y exhortó a las mujeres católicas que no
participaran. Mientras tanto, el gobierno mexicano
bloqueó cuentas bancarias por más de 300 millones
de pesos a la secta cristiana La luz del Mundo,
seguramente por indicaciones de las autoridades
estadounidenses, pues mantienen encarcelado a
su líder Naason Joaquín García acusado de 26 car-
gos, entre ellos: pornografia infantil, violación de
menores y tráfico de personas. De los Legionarios
de Cristo ni qué hablar. Por eso no hay duda, la
iglesia católica y las sectas cristianas que actuan
impunes en América Latina son las causas
principales de la misoginia y la pedofilia...

Un buen negocio.- Hace algunos meses, el
secretario de Agricultura de Coahuila, José Luis
Flores Méndez “El Chapo”, presumía del reparto
de higueras para que los campesinos coahuilenses
se enrolaran en producir higo, según él las plantas
obsequiadas las había adquirido en 60 pesos cada
una. Luego, un dirigente campesino nos confió que
se había abultado el costo de las plantas, pues se
habían comprado a la mitad de precio, a 30 pesos
cada una. El mes pasado, El Chapo dio a conocer
que la dependencia a su cargo les daría a los
manzaneros 10 mil plantas, pero esta vez no dijo
en cuánto las había adquirido. Lo único cierto, dicen
los malquerientes del Chapo, es que ya encontró
un buen negocio...

¿Coqueteando con la Cuarta T?.- A finales de
enero pasado, en las instalaciones de la Universi-
dad Autónoma de Coahuila se llevó a cabo una
conferencia sobre la transparencia en la Cuarta T
dictada por  la morenista diputada federal Tatiana
Clouthier. El evento curiosamente fue presidido
por el Rector Salvador Hernández Vélez,
acompañado en el presidium por miembros de
MORENA, entre ellos Armando Guadiana
Tijerina, Tatiana Clouthier y Diego del Bosque. En
dicha conferencia se abordó el tema de la
megadeuda y salieron a relucir los nombres de los
acusados de los préstamos millonarios que hasta
la fecha no se sabe en qué se gastaron 36 mil
millones de pesos: los ex gobernadores Humberto
y Rubén Moreira, a quienes destazaron y

responsabilizaron de los cuantiosos préstamos,
pero nadie dio un nuevo dato a pesar de que du-
rante 9 años han utilizado la megadeuda para hacer
política electorera. Mientras eso sucedía, el rec-
tor se mantuvo callado. Ninguno de los morenistas

se acordó que Hernández Vélez había participado
como diputado local en la legalización de una parte
de la deuda que había sido adquirida ilegalmente,
sin documentos oficiales. Semanas después, Rubén
Moreira asistía a Viesca para dar en comodato
una casa de su propiedad en donde el rector está
constituyendo un jardín botánico de plantas del
desierto. Rubén, dicen los que saben, fue quien
convirtió a Hernández Vélez en rector de la UAC.
También los mal pensados, dijeron que la
conferencia de la morenista Tatiana Clouthier fue
presidida por el rector como un coqueteo con la
Cuarta Transformación, lo cual no sería extraño
-dijeron los especuladores- pues muchos de los
salinistas se han alineado a los proyectos
lopezobradoristas incrustados en MORENA. Por
cierto cuando señalamos en la anterior edición de
este periódico algunos de estos datos, dicen en
Rectoría que el Rector Hernández Vélez le ordenó
a su secretario Jaime Montenegro recoger los
ejemplares. De ser cierta esta información,
consideramos que es una pena que se haya
estudiado una carrera universitaria para cometer
ilegalidades en contra de la libertad de expresión.
Lo cierto es que desde el rectorado de  Remigio
Valdéz no se había recogido nuestro periódico, ni
siquiera los rectores ligados a José María Fraustro
Siller cometieron esta ilegalidad...

¿Próxima presidenta de México?.- Según los
conocedores de las cuestiones públicas, la
candidata de López Obrador para que lo suceda
en la presidencia es Claudia Sheinbaum, actual
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, pero
aseguran que el principal apoyo y respaldo que
tiene Sheinbaum es la esposa del mandatario
mexicano, la señora Beatriz Gutiérrez Müller...

Comparecencia de Guerrero.- A finales de
febrero pasado, el secretario general del IMSS de
la Cuarta T, Javier Guerrero García fue citado a
comparecer ante la Comisión Instructora que sigue
el juicio político en contra de Rosario Robles
Berlanga, presa bajo los cargos de peculado du-
rante su paso como titular de Sedesol y la Sedatu,
en el sexenio de Peña Nieto, aquel que ante las
críticas de la prensa contra la funcionaria le dijo:
“No te preocupes Rosario”, y miren lo que le pasó.
Javier Guerrero hizo énfasis que la comparecencia
como ex subsecretario de Sedesol y Sedatu era
como testigo, no como implicado. Sin embargo,
hay personajes de la Cuarta T, malquerientes de
Javier Guerrero, que aseguran que la firma del
coahuilense aparece en documentos que acusan
a Rosario Robles. Pero mientras son higueras o
son manzanas el caso estimula el fuego amigo.
Algunos acusan a Armando Guadiana...

José Luis Flores Méndez.
Adquirir plantas con el erario y regalarlas

a los campesinos es un buen negocio.

En la conferencia de Tatiana Clouthier
destazaron y responsabilitaron a Humberto
y Rubén Moreira de la megadeuda.
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El domingo 7 de junio próximo habrán de
elegirse diputados locales en Coahuila y
Ayuntamientos en Hidalgo; procesos que se les
consideran “Elecciones Huérfanas” por sólo
renovar un tipo de autoridades.

Y es que históricamente, en tales casos,
la participación ciudadana siempre es muy pobre,
pues el resultado es que las casillas electorales se
ven huérfanas, aunque hay personas que tienen
en mente el optimismo de que en esta ocasión será
diferente. Veremos.

Analizando el proceso electoral de este año
en nuestro estado la situación resultará ser
especial, pues en el mismo habrán de contender
candidatos de 11 (once) partidos políticos, así como
cinco ciudadanos independientes de diez que
solicitaban registro, pues sólo la mitad lograron
reunir las firmas de apoyo suficientes y la
documentación requerida.

Otra situación especial será la utilización de
54 urnas electrónicas en igual número de casillas,
si bien no es ninguna novedad pues ya se usaron
en anterior proceso electoral, sin trascender si
fueron o no efectivas en tal caso.

Del resultado de los comicios habrán de
renovarse 25 escaños en el Congreso del Estado,
16 (dieciséis) por el principio de Mayoría Relativa,
o sea por votación directa, y 9 (nueve) por
Representación Proporcional, que también se le
identifica como electos por vía “plurinominal”,
quienes ocuparán el cargo de legisladores durante
tres años.

En Coahuila existe un listado nominal de 2.2
millones de ciudadanos, que emitirán su sufragio
en las 3,863 casillas que se instalarán en los 16
Distritos Electorales de la entidad.

Los once partidos políticos que lanzarán sus
candidatos a diputados locales, siete son de registro
nacional y cuatro locales autorizados por el
Consejo General del Instituto Electoral de Coahuila
(IEC).

Los partidos que lidiarán, son: Acción

Nacional (PAN); Revolucionario Institucional
(PRI); de la Revolución Democrática (PRD); del
Trabajo (PT); Verde Ecologista de México
(PVEM); Movimiento Ciudadano (MC);
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), y
los locales autorizados: Unidad Democrática de
Coahuila (UDC); de la Revolución Coahuilense
(PRC), que también se identifica como “Coahuila
Incluyente”; Unidos (PU), el que originalmente se
registró con el lema “Juntos podemos construir un
futuro mejor”; Emiliano Zapata (PEZ), que a punto

estuvo de quedar fuera.
El IEC autorizó sólo dos partidos locales,

de cinco que solicitaban registro, mismos que
anteriormente habían sido dados de baja en anterior
proceso, por no reunir el número de firmas que los
avalaran.

El Partido Unidos lo encabeza Rubén
Humberto Moreira Guerrero, hijo de Humberto
Moreira Valdés, quien fuera un controvertido
gobernador de Coahuila y ex presidente del Comité
Ejecutivo Nacional del PRI, lo que ha levantado
una polémica poco favorable a dichos actores.

Hasta el momento de redactar esta
colaboración, sólo se han dado a conocer los
nombres de los aspirantes del PRI, al acudir en
grupo ante la Comisión Estatal de Procesos
Internos de ese instituto político, fin de hacer la
entrega de su documentación respectiva, conforme
lo establecido en la convocatoria. Ellos son:

Por el Distrito I, María Eugenia Calderón
Amezcua; Distrito II, Esperanza Chapa García;
Distrito III, Jesús María Montemayor Garza;
Distrito IV, Jorge Antonio Abdala Serna; Distrito
V, María Guadalupe Oyervides Valdéz; Distrito VI,
Ricardo López Campos.

Distrito VII, Raúl Onofre Contreras; Distrito
VIII, Olivia Martínez Leyva; Distrito IX, Eduardo
Olmos Castro; Distrito X, Shamir Fernández
Hernández; Distrito XI, Héctor Hugo Dávila
Prado; Distrito XII, Edna Ileana Dávalos; Distrito
XIII, Luz Elena Morales Núñez; Distrito XIV,
María Bárbara Cepeda; Distrito XV, Martha Loera,
y Distrito XVI, Álvaro Moreira Valdés.

En el resto de los partidos políticos
registrados, sólo se ha especulado quienes serán
los abanderados de uno y otro, con las salvedad
de que no hay una definición por la división que
priva hacia el interior en la mayoría del resto de
esos institutos políticos.

De acuerdo a la convocatoria del IEC, el
primer día del presente mes y hasta el miércoles
25 del mismo, será el período de precampaña,

“Elecciones huérfanas”
con votantes ídem

Jesús M. Moreno Mejía.

Muchas cosas que algo significaban, dejándolas, se transformaron en nada.
Baltazar Gracián.

El más interesado en que el PRI obtenga
un triunfo arrollador es el gobernador

Miguel Ángel Riquelme Solís, con el fin de
cimentar las bases para ganar las

elecciones de diputados federales en 2021,
y asegurar para su partido la renovación

de la gubernatura estatal en 2023.
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dizque para que los precandidatos
busquen el apoyo ciudadano.

En vías de la construcción del
proceso, la Comisión de Prerrogativas y
Partidos Políticos del IEC, acordó en lo
que concierne a las actividades ordinarias,
que los partidos dividirán una bolsa de
121 millones de pesos; sin embargo,
exclusivamente para las actividades de
campaña, también será dividida la
cantidad de 39 millones entre partidos
políticos, frente a 728 mil pesos que serán
distribuidos entre todas las candidaturas
independientes en esta misma actividad.

A los partidos políticos les tocó el
subsidio de la campaña de la manera
siguiente: PRI,  12 millones, 211 mil
pesos; PAN, 10 millones, 654 mil pesos;
Morena, 5 millones, 219 mil pesos; UDC,
3 millones, 202 mil pesos; PRD, 2
millones, 2 millones, 932 mil pesos; el PT,
PVEM, Unidos, PRC y PEZ, recibirán
728,051 pesos, para sus actividades. Los
montos deberán ser distribuidos entre los
candidatos a los 16 distritos electorales
de Coahuila.

Por otra parte, el Consejo del IEC
decidió que el monto de aportaciones a
candidaturas será de hasta 1 millón, 924
mil pesos, mientras que los candidatos
independientes la aportación será de
hasta el 50 % del monto de sus gastos
de campaña. Y por lo que hace a los
topes de gastos para el proceso de
precampaña (iniciado el 1 de marzo), no
deberán registrar un gasto mayor a 206
mil pesos, mientras que en el proceso de
campaña, que se inician el 25 de abril los
candidatos podrán registrar hasta 1
millón 300 mil pesos.

Se comenta que el más interesado
en que el PRI sea el que obtenga un
triunfo arrollador es el gobernador Miguel
Ángel Riquelme Solís, con el fin de
cimentar las bases para ganar las
elecciones de diputados federales en
2021, y asegurar para su partido la
renovación de la gubernatura estatal en
2023, pero de perder el proceso del año
en curso significaría cavar la tumba del
Revolucionario Institucional.

Este último no tiene las ventajas
que antes tenía, pues Morena sigue
siendo el partido con más simpatizantes
a nivel nacional, además de que el
Instituto Nacional Electoral (INE) le
“rasuró” recientemente el 76 % de su
militancia, al disminuir su lista de afiliados
de 6.546,560 millones, a tan sólo
1.587,242 millones; si bien Morena
también tuvo un recorte, según el INE,
de un 12 %, mientras que el PRD, bajó
un 75 %.

De lo anterior, usted amable lector,
¿qué opina?

¡Hasta la próxima!

Gertz atrevido

Samuel Cepeda Tovar.

Pregunta para los abogados: ¿Cuánto tiempo debemos
esperar para que una reforma estructural comience a dar
resultados? No es que ellos sean expertos en políticas
públicas, pero he visto a algunos casi infartados,
desgarrándose las vestiduras por el atrevimiento del fiscal
Alejandro Gertz Manero al anunciar la intención de una
reforma al sistema de justicia penal que entró en marcha
desde 2014, año en que el entonces presidente Enrique Peña
Nieto reformaba el sistema de justicia en México como parte
de las llamadas reformas estructurales que traerían
desarrollo a México.

Ya son seis años, y a reserva de los “pareceres” y
las percepciones personales se impone siempre la frialdad
de los números: Según el centro de evaluación de políticas
públicas México Evalúa; en su informe titulado “Hallazgos:
seguimiento y evaluación del sistema de justicia penal en
México”; nos dicen que el nivel de impunidad dentro del
nuevo sistema penal acusatorio es del 87.3%, es decir, 9 de
cada 10 casos quedan en la impunidad, sin castigo, como
siempre.

El informe nos dice que: Los resultados indican que
existen niveles de impunidad generalizada en las entidades
federativas analizadas, pues incluso el estado “mejor
calificado” presenta un índice cercano al 60%, mientras que
el promedio nacional supera el 80%. La reforma parece no
ofrecer los resultados esperados, ello pudiera justificar el
atrevimiento del fiscal de proponer reformas.

No se trata de un asunto menor, la respuesta es natural, aunque en cierto modo desproporcionada, pero la
desproporción es el reflejo de la desesperación por otra gran reforma que simplemente no cumplió. Les guste o
no a los juristas, los números no mienten y sus porcentajes solo hacen alusión al fracaso. ¿Podemos estar peor?
Sí, pero también podemos estar mejor.

El atrevimiento de Gertz Manero es querer crear un Tribunal Especializado en materia de responsabilidades
penales para que éste juzgue a integrantes del Poder Judicial Federal que se vieran inmiscuidos en delitos con
respecto a su responsabilidad. Viene a mi mente inmediatamente el caso de Humberto Moreira VS Sergio
Aguayo en donde parece haber un juez federal implicado en un caso de influyentismo en detrimento del escritor
Aguayo.

El pecado de esta propuesta es que se propone que sea el senado quien conforme a este nuevo grupo que
“juzgaría a los juzgadores”. Sí, suena un poco fuera de lugar, sobre todo para aquellos que se espantan e invocan
la división de poderes, pero en esencia la división del poder se trata de pesos y contrapesos, de limitaciones entre
ambos, y lamentablemente, el poder judicial federal los 32 locales, no han logrado escapar al fenómeno de la
corrupción, según sentencia Pedro Salazar Ugarte de la UNAM.

Otra propuesta atrevida para algunos es la creación de un Código Nacional Penal, cuando sabemos que
delitos como el abigeato son tipificados como graves e incluso son más graves que el robo de infantes en algunos
Estados como producto de una falta de regulación general. Una mujer puede interrumpir su embarazo en Ciudad
de México, pero no en Nuevo León, entonces las mujeres valen más en un Estado que otro.

Es cierto que los temas como el arraigo y las violaciones a los Derechos Humanos son controversiales, es
cierto que son temas que deben ser abordados con mucho cuidado, por ello de pronto brotaron los defensores del
actual sistema, por ello se dio pausa indefinida a este proyecto que tarde o temprano deberá debatirse.

Insisto, no se trata de una ocurrencia, se trata de hacer otro esfuerzo dados los magros resultados obtenidos
hasta el momento. A menos que debamos esperar otros seis años para ver si hay cambios y con ello satisfacer a
quienes hoy defienden cifras indefendibles en seis años de pocos resultados.  Prefiero ver a un fiscal atrevido,
que a uno sumiso, conforme y resignado a padecer la perpetuidad de la resignación.

http://enfoqueanalitico.blogspot.com

El atrevimiento de Alejandro Gertz Manero
es querer crear un Tribunal Especializado
en materia de responsabilidades penales

para que éste juzgue a integrantes del
Poder Judicial Federal.
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La posverdad se ha definido como un contexto cultural e histórico en el que la
contrastación empírica y la búsqueda de la objetividad son menos relevantes que la creencia
en sí misma y las emociones que genera a la hora de crear corrientes de opinión pública. Esto
se basa en falsas ideas, creencias y convicciones no respaldadas por fuentes confiables. De
esta manera, el argumento racional ya no es la fuente de la verdad sino el atractivo y el
sensacionalismo del contenido publicado. No importa que estos contenidos a menudo sean
simplemente engañosos o hasta falsos. En su uso más simple y de manera más extendida, se
popularizó denominar “posverdad” a ideas que son tomadas como verdad, aunque sean falsas,
por poner el factor emocional por encima de lo verificable. Ejemplo de ello son las noticias
falsas propagadas vía Internet con el tema del coronavirus, donde por este tipo de acción se
empezó a culpar a las personas de China por la propagación. Siguiendo dicha lógica, muchas
personas habrían tomado dichas noticias falsas como si fueran verdaderas y en consecuencia
habrían evitado a los ciudadanos de China y todo lo relacionado a ellos como el único factor
para que se pudieran enfermar.

Basta una palabra sacada de contexto o una imagen seleccionada o aún peor,
manipulada, para que una verdad se convierta en “posverdad”, es decir, en mentira. ¿Se
pueden señalar culpables de este nuevo fenómeno? Podríamos decir que, los medios que
seleccionan una parte del todo; las redes que divulgan todo lo “divulgable”, a ver si “pega” y
aunque no “pegue”, a ver si impacta, que es uno de los elementos de la «posverdad», junto a
la emoción, el llanto, las lágrimas, el enfado, la rabia, la justicia en nuestras manos, las
decisiones en caliente, la reacción multitudinaria, etc.

Un misionero africano explica este tema: “La posverdad es la manera de presentar la
realidad en la que los hechos objetivos pierden valor a favor de las emociones y las creencias
de quien las explica y, sobre todo, de quien las leerá. Emocionar al lector, agitar su mundo
interior, conseguir que quede impresionado, conmovido, ésta es la clave fantástica, aunque
para eso tengamos que retorcer los hechos, esconder algunos detalles significativos, exagerar
otros e, incluso, que aparezcan situaciones que se habrían podido dar allí, pero que de hecho
no existieron. Ahora lo llaman posverdad. Y ¿por qué no lo llaman manipulación o directamente
fraude?”

 A la popularización de posverdad se le unió la del concepto alternativa facts, que en
español se traducen como “hechos alternativos”. Mentiras, para dejarlo más claro. Pero con
un matiz: los hechos alternativos, a diferencia de las mentiras en general, tienen detrás un
potente aparato mediático y propagandístico que los respalda y que hará todo lo posible por
hacer que esas falsedades, mentiras, invenciones parezcan explicar la realidad o, al menos,
que no parezcan mentiras. La posverdad supone un emborronamiento de la frontera entre la
verdad y la mentira, y crea una tercera categoría distinta a las dos anteriores. Una en la que
un hecho, ficticio o no, es aceptado de antemano por el simple hecho de encajar con nuestra
forma de pensar. Por ejemplo, en política, la mayoría de los lectores (de periódicos, de programas
audiovisuales, de redes sociales, etc.) siguen a medios que coinciden con su punto de vista.
Así, un seguidor de Trump, AMLO, Bolsonaro también seguirán medios favorables a los
partidos políticos que pertenecen éstos y por lo tanto consumirá contenidos sesgados que
solamente refuercen su postura preexistente y este ejemplo se puede aplicar para personas
que están a favor de algún movimiento político, social, de alguna persona de las llamadas
líderes de opinión, etc.

En la era de los algoritmos, como en Facebook, este refuerzo cognitivo se hace más
evidente: En nuestro muro tenemos contenidos similares a los que les dimos like y cosas
compartidas por nuestros amigos. Así, las redes sociales suelen reforzar nuestras propias
opiniones a tal grado que muchas veces damos unfollow a los contactos con opiniones distintas
a la nuestra.

Para finalizar nos podemos preguntar ¿Y qué es lo que aporta la posverdad? la posibilidad

Iván Nájera Agüero.

de crear un contexto en el que la verdad y la contrastación y
presentación de pruebas se valore de una manera tan pequeña
que puedan subsistir todo tipo de injusticias, mentiras e ideas
sin pies ni cabeza pero que afectan vidas directamente e
indirectamente (familia, amigos, pareja sentimental, etc.) sin
que las personas que difunden dicha mentira les importe lo
mas mínimo, aun sabiendo el daño que pueden hacer al
publicar información con las características que se
mencionaron anteriormente.

Para tomar en cuenta
Patricia Vargas Bryan quien estuvo al frente a la

asociación civil apartidista, Participación Ciudadana 29,
integrada por ciudadanos de ambos sexos, con la misión de
construir una sociedad en democracia para el ejercicio de
los derechos, rendición de cuentas y transparencia.

Publica en la página oficial de Participación Ciudadana
29, una evaluación completa pero en resumen se puede
concluir en general el desempeño del último año del Congreso
del Estado de lo siguiente publicado: “El último año la
presidencia del Congreso fue encabezado por un diputado
del PAN, Marcelo Torres, y por ello los organismos de la
sociedad civil esperábamos que esa condición realmente
marcara una diferencia en cuanto a las propuestas, votaciones
y los resultados en rendición de cuentas de la administración
estatal. Nos quedamos esperando”…

Una investigación periodística de un medio de
comunicación local consideró que el entonces Presidente de
la Junta de Gobierno del Congreso del Estado de Coahuila, el
diputado Marcelo Torres, registraba uno de los más
impuntuales, ausencias y con un sueldo de aproximadamente
de 900 mil pesos al año.

Posverdad en vez de información falsa
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Sócrates A. Campos Lemus.

Genial, extraordinario, fabuloso, pues
ahora nos anuncian que en la CDMX se
instalarán “Guarderías para los adultos
mayores”.

Y que bueno es esto de las guarderías para
adultos mayores, por supuesto que la rueda de la
vida nos hace regresar a los viejos tiempos cuando
iniciamos la vida, no teníamos dientes para masticar
y tomábamos leche, claro, de los pechos de las
madres o de los biberones, y a lo mejor por ello se
hicieron tan especiales y populares los implantes
de pechos, nos hacíamos pipi y popo en los pañales
y por ello teníamos la atención horrorizada de nanas
o de padres, y bueno, en la edad adulta muchos
pues tienen que utilizar esos pañales, no podíamos
caminar hasta que nos fueron tomando con las
andaderas o los rebozos de las nanas y nos
obligaban a dar pasitos y de viejos pues andamos
con andaderas o en sillas de ruedas, no podíamos
hablar y de viejos preferimos callarnos por no poder
escuchar o simplemente porque ya lo hemos
escuchado todo y queremos silencio y tranquilidad,
nos llevaban a las escuelitas, kindergarten, les
decían, y ahora pues nos mandarán a las guarderías
para adultos mayores, está bien, así no jodemos ni
damos lata, nos podremos ver entre iguales: viejos
y jodidos y  a lo mejor pues cuando menos
podremos echar a andar la máquina de los
recuerdos y hablar de tonterías si es que
recordamos, porque al paso de los años hasta eso
perdemos, en fin, será sin duda una buena idea, a
lo mejor funciona porque al paso que vamos cada
día somos más los viejos y cada día pesamos más
a los nuestros, ojalá, cuando menos dejemos de
ser lata por algunas horas y lleguemos fastidiados
y cansados a dormir a las casas después de que
nos recojan de la guardería… Sin duda, una buena
idea.

Y ahora que vemos los escándalos y los
gritos y las protestas y los chiflidos que se muestran
en manifestaciones de descontento en las reuniones
que realiza AMLO, como la de Macuspana,
pensamos que hay mucho mar de fondo. No todo
es lo espontáneo que creemos, es la manipulación
de los que andan buscando puestos, sí, sabemos
cómo nos diría algún viejo amigo militar de cuando
nos hablaba del 68, nos decía que gran parte del
movimiento se gestó por los “De la banca”, y
cuando protestamos porque pensamos que nos
hablaba de los de la banca de los bancos, pues no,
decía: “Muchos de los de la banca, que están en la
desocupación pues no andan en la pendeja, piensan

mucho más en cómo joder a los que están porque
los que tienen chamba pues andan en lo suyo y los
desocupados pues andan también en lo suyo que
es joder y joder hasta que tiene en su favor  “el
quítate tú para ponerme yo”, porque no hay nada
como continuar mamando de la chiche
presupuestal”

Y esto lo intuyó el presidente entre gritos de
“protesta” al grado de que estuvo a punto de dejar
de hablar y dejar el famoso mitin, pero al final de
cuentas, a pesar de que digan que pierde confianza,
pues a lo mejor, pero no pierde adeptos, hay muchos
resentidos sociales que ahora son atendidos de ladito,
pero lo son, y esto les deja como “obligación” el de
ser incondicionales y lo son, llegan incluso al
dogmatismo y así pues no hay nada que hacer. Por
ello, hemos insistido en que los clasemedieros pues
se ocupan y preocupan pero no saben bien a bien
cómo formar realmente una fuerza opositora, y es
que no hay forma de enfrentar a las masas
dogmatizadas y alocadas, manipuladas, y así pues
todo parece tener otro sentido, es por ello que el
presidente se lanza a dar un sermón, sí, un sermón,
alegando que no deben permitir que los oportunistas
que quieren tener puestos y presupuestos sean los
que marquen los tiempos políticos y manipules a

las bases y es que al final de todo, cuando uno
hace un análisis de lo que viene sucediendo en
las pugnas en MORENA, no hay más razones
que las ambiciones de los que ahora están fuera
y quieren mamar de los puestos y presupuestos
por el simple hecho de que han estado en las
malas, y ahora, quieren estar en las buenas.
Muchos políticos se han dado cuenta de que en
el pasado proceso electoral tuvieron que llenar
los puestos con muchas gentes, incluyendo a fifís
y parientes de grandes especuladores financieros
y políticos chapulines para llenar los puestos, y
para su sorpresa arrasaron y sin hacer
absolutamente nada en las campañas pues de
pronto eran funcionarios o políticos electos en las
cámaras de diputados o senadores o en las
presidencias municipales, y eso los ha motivado
para pensar en que con solamente estar en las
listas de MORENA pueden llegar a tener los
puestos y los presupuestos, y les vale lo de la 4T,
ellos quieren, muchos, continuar mamando del
puesto y del presupuesto y esto se llama ambición
y oportunismo, y por eso, en vez del discurso que
todos esperaban en Macuspana, pues recibieron
“el sermón de Macuspana” y esto es casi casi
como el Sermón de la Montaña… las bases para
el dogma.

Debe ser impresionante para un político el
ver que en las buenas poco se acordarán de lo
que se hizo, pero en las malas, todos se acordarán
de los errores. Cuando la ocupación de las calles
de Reforma muchos protestaron, pero el tiempo
dejó que se fueran calmando las protestas y se
fueran a sus casas, dejando solo, muy solo al gran
“perdedor” y solamente existían protestas pero
no acciones en contra de los que le robaron la
elección, esto es una realidad, las masas, cuando
no tienen ganador pues se van a sus casas, no
quieren arriesgar nada a menos que estén en un
movimiento de rebelión y bien organizado, pero
mientras pues andan buscando el “pan de cada
día” y por ello, en la política, digan  lo que digan
los que andan en esas tareas andan en busca de
los puestos con presupuestos, no en la lucha por
servir sino por servirse de los demás, ésta es la
realidad y al tiempo que ya lo verá el presidente,
no es sencillo cambiar el dogma y las ambiciones
que están en el corazón de las gentes, cada uno
lucha por lo suyo y no por el bien y apoyo a los
demás… al tiempo, ya lo veremos, los cambios
no se hacen con sermones… se necesita mucho
más.

Los cambios no se hacen con sermones

En vez del discurso que todos esperaban,
recibieron “el sermón de Macuspana” y esto
es casi casi como el Sermón de la Montaña.
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Hasta hace un par de años atrás, la
presencia de Diego Fernández de Ceballos en el
escenario político se desplazaba un poco como
sombra en un trascenio poco iluminado. Como
legendario “primer actor”, estrella refulgente de
la ola más beligerante de la derecha panista, Diego
fue audaz, atrevido, caustico, gran negociador,
abogado astuto, honesto ante su propio código
axiológico por lo menos; hasta el límite de sus
intereses y los de su partido.

Con el arribo de la abrumadora ola populista
que en un torrente abstruso de aventureros de
todos colores e “ideas” partidarias; adoctrinados
ante el horror de sucumbir en medio de la pobreza,
la inseguridad, la insalubridad, que supuestamente
había engendrado el neoliberalismo, los políticos
como Diego, arriaron velas y se dejaron llevar por
el oleaje de una “nueva” corriente social, bautizada
como “Morena” (Movimiento de Regeneración
Nacional), que con herramientas mediáticas
nuevas, pero igual o más perversas que en el
pasado, se secuestró al subconsciente colectivo
para arrancarle un invaluable voto de confianza,
que hoy, solo podrían seguir refrendando con una
nueva compra de voluntades, a un costo mucho
más elevado, merced al cúmulo de traiciones,
estupideces y caprichos de su líder máximo; su
alteza serenísima (así, en minúsculas), quien
sistemáticamente ha venido “mordiendo la mano
de quienes le dieron el voto”.

Las mujeres, esa población que estadística-
mente es la más importante, numérica y cualitativa,
se ha terminado de desprender de la venda con
que se cegaron ante la angustia de un pasado difícil,
corrupto, machista, parcial y abusivo, sí, pero en
el que aún quedaban esperanzas de un halagüeño
porvenir.

Hoy, todo se ha venido derrumbando con
una perversidad, a más de sistemática, enferma;
con sed de venganza, con inhumano revanchismo,
con crueldad impúdica contra los más indefensos
habitantes de nuestra nación: los niños, a los que
tácitamente se les ha negado el derecho a vivir
restringiéndoles sus medicamentos.

La violencia contra las mujeres no es nueva,
lleva siglos, milenios tal vez, pero nada es pretexto

para que impunemente se le deje en el desamparo
de una supuesta política socialista, pero que le ha
arrebatado algunos de sus más preciados derechos,
como el de la vida misma y su resguardo ante la
injusticia de género y de toda índole.

La impunidad de la violencia contra las
mujeres ha sido groseramente desconsiderada por
un sujeto que ostenta el más alto cargo de nuestra
nación. Ellas que muy posiblemente fueron las que
más votaron por ese “personaje” (López Obrador),
han llegado al límite de su tolerancia. Ellas, madres
todas de esos niños desamparados y sin atención
médica; esposas, madres o hijas de miles de
enfermos a los que se les ha estado negando el
suministro de medicamentos, porque según “la
autoridad” se esta “combatiendo a la corrupción
de los conservadores”.

La Mosad que desde la secretaría de la
Función Pública cuya titular es nada menos que la

esposa del “invitado de hoy” John Ackerman, y
quien viene imponiendo el terrorismo en todos los
renglones de la economía de nuestro país,
justificados seguramente con movimientos sociales
que pudieran ser algo así como la desestabilización
de la UNAM cuyo prestigio es infinitamente mayor
al de los protegidos maestrines de la CNTE

Pero este mes de marzo del año 2020, las
mujeres de nuestro país están llamadas a poner
los cimientos de una nueva nación; sin demagogias,
sin mentiras, sin engaños, sin alucinaciones, sin
manipuleo de ninguna clase, volviendo la mirada a
verdaderos líderes que, sin mesianismos ni
rencores, estén dispuestos a volvernos hacia
nuestro futuro, tan torpemente interrumpido por
una gavilla de aventureros piratas de la función
pública.

Puedo parecer tan obtuso como los
militantes de la mal llamada 4T por generalizar los
niveles de estupidez, de corrupción, de vulgaridad,
y de cinismo, sin tomar en cuenta que habrá, puede
ser, personajes verdaderamente democráticos,
éticos, civilizados, humanistas, preparados, pero
aún así, tienen que ser medidos con el mismo rasero
dada su sumisa incondicionalidad ante las
arbitrariedades del improvisado funcionario público
“número uno”.

Por ello hago alusión a Diego Fernández de
Ceballos en el inicio de mi comentario, pues él que
fuera considerado como un indómito rebelde de la
política, hoy se escucha sensato, por más dura que
sea su oratoria, pero certera.

Recientemente circuló en las redes sociales,
un video, al parecer de una breve conferencia que
dictó el abogado Fernández de Ceballos con la que
hace una sucinta vivisección de la presencia del
político tabasqueño en los últimos tres años.

Sin ánimo de escudarme en la opinión de
nadie, por ética profesional, he optado por
transcribir, tal cual, el texto de dicha conferencia,
por más que de antemano, aclare que yo estoy de
acuerdo, aunque siga considerando que don Diego,
es y seguirá siendo un gran guerrillero de la
política.

“Que fácil habría sido su campaña electoral
que se reducía a la venta de esperanza (figura

A partir del 9 de marzo puede venir la
gran reivindicación de la sociedad civil

Adolfo Olmedo Muñoz.

La impunidad de la violencia contra las
mujeres ha sido groseramente

desconsiderada por un sujeto que ostenta
el más alto cargo de nuestra nación.
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jurídica que se aplica en los contratos de
compraventa, que equivaldría a un “pago sin ver”);
un artículo barato que consumirían los indigentes
con gran apetito.

Manipular a los muertos de hambre era
materia muy sencilla porque estarían dispuestos a
creer lo que se les dijera, con tal de salir del horror
de las circunstancias en que se encontraban.

Manipular a un indigente, a un desesperado,
no representa mayores dificultades porque estaban
dispuestos a creerle cualquier promesa, algunas
de imposible realización. Esto -precisó- fue algo
fundamental; Porque estamos así, aquí y ahora,
por un pasado ominoso. No es porque de repente
México tuviera la mala suerte de caer con un
gobernante de esta catadura.

Es que el pueblo no soportaba ya más ese
pasado. Y para no tener una posición radical sin
concesiones -como la del autor- hay que reconocer
que, en ese pasado, muchas cosas se hicieron bien
y por el bien de México, pero prevaleció luego el
abuso, la deshonestidad, la soberbia, la arrogancia
y millones de miserables ya no sabían a donde
llegar, lo único que sabían era, de dónde salir.

La tragedia de antes nos llevó a que hoy no
tengamos a un presidente de México ni tampoco
mucho menos, a un jefe de estado. Tenemos para
desgracia de esta nación, a un rufián con poder” y
aclaró inmediatamente después: “Rufián es el
hombre vil y despreciable que vive de la estafa y
la mentira”.

Y como corolario de mi comentario, amén
de que se trata de un nuevo botón de muestra, el
caso de un gringo despistado de nombre John Mill
Ackerman, con quien se ha dado un nuevo golpe
de cínico autoritarismo e insolencia al imponerlo
como candidato a conformar el Comité Técnico
de Evaluación que sancionará y elegirá a los
candidatos a formar parte, como consejeros del
INE. La propuesta fue formulada por la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, que lamenta-
blemente esta siendo usurpada por la activista
morenista Rosario Piedra Ibarra.

Un golpe más a los otrora llamados
Organismos Independientes que están siendo
destruidos sistemáticamente por la perversidad
política. La legalidad de los futuros procesos
electorales está, desde hoy, en entredicho pues
nadie puede negar la sumisión de un fiero activista
de López Obrados, destacado miembro de la
comunidad judía, Ackerman, un hombre ilustrado
pero dogmático, cerrado, fanático y muy impulsivo
al imponer sus ideas, que como ya lo hemos
constatado en infinidad de participaciones públicas
son siempre a favor, indiscutiblemente, de Andrés
Manuel López Obrados, su profeta.

Y así, AMLO se atreve a insinuar que hay
intereses conservadores, neoliberales, retrógradas
en el ejemplar movimiento que han emprendido
las mujeres, que con determinación están
dispuestas a brindarle lecciones de auténtica moral
a quien se ostenta como jefe de estado.

“alea jacta est” aunque en este caso
hablemos de que la mala fortuna se ha
desencadenado. O quizá, liderada por las mujeres,
la sociedad civil emprenda la mayor de sus
reivindicaciones. Oj Ala… bueno, bueno, bueno,
ojalá así sea.

Todo indica que la apertura a la opinión de la comunidad, en aspectos que tienen que ver con la
mejora del aspecto urbano de la ciudad, y sobre todo, con la conservación de sus sitios históricos, no es
el fuerte de las administraciones del municipio de Saltillo, ni del Gobierno del Estado.

A finales del 2018, diversos grupos de ciudadanos tanto de esta ciudad como de nuestra vecina
Monterrey, alzaron su voz para protestar por la remodelación de la Plaza México, también conocida
como el Mirador, por considerar que dicho proyecto que incluía a semejanza de Torreón, la construcción
de un teleférico, que partiría de dicho lugar para arribar a la Alameda Zaragoza, y de ahí rumbo al
oriente cruzar gran parte del Centro Histórico hasta llegar otra vez a su punto de partida, no tenía razón
de ser ni turística ni arquitectónicamente, obra que quizá gracias a lo elevado de su costo, finalmente no
se llevó a cabo.

De nada valieron los argumentos de expertos en desarrollo urbano e historia, que coincidieron
en señalar que tal proyecto trastocaría la conservación del lugar que por su ubicación es de gran valor
histórico para la ciudad, por haber servido desde los tiempos prehispánicos a los grupos indígenas
asentados en la región para detectar las tribus enemigas, y de fortín y trinchera tanto a las tropas
norteamericanas y francesas que en 1846 y 1862 ocuparon la ciudad, como también de sede a la
artillería federal y tropas del ejército constitucionalista, que tomaron esta capital en 1914.

Así, pese a los escritos de protesta, en un desdén antidemocrático hacia la opinión ciudadana, sin
licitación de por medio o concurso sobre las características del conjunto arquitectónico a construir, las
autoridades municipales apoyadas por el Gobernador del Estado, a finales del 2018 dieron inicio las
obras que concluyeron el pasado miércoles 28 de enero, al ser inaugurado con toda pompa y espectáculo
multicolor, el nuevo parque Mirador con el slogan y lema y bajo su nombre “Saltillo sorprende al
mundo”, cuya cereza del pastel lo constituye la torre de 20 metros de altura, que a semejanza de un
rayador de queso de las cocinas saltillenses, es un adefesio sin estética alguna.

Pero lo más lamentable, es que dicha inversión de 20 millones de pesos declarada públicamente,
si bien es cierto sirve de esparcimiento a las familias saltillenses que pueden gozar de un nuevo centro
de diversión, y disfrutar de una vista maravillosa al ascender los 120 escalones de la torre, también lo es
que en sus tres salas de exhibición que se ubican bajo la misma, no explican al turista o a la ciudadanía
la importancia de dicho lugar en la historia de la ciudad, pues a excepción de la segunda de ellas donde
sólo aparece una fotografía del General Zacarias Taylor, comandante del ejército de los Estados Unidos
durante la ocupación de nuestra ciudad en febrero de 1846, en las dos restantes no hay ningún otro dato
o referente histórico del lugar.

Es una lástima pues, que no se haya aprovechado tal inversión para dotar a Saltillo de un espacio
cultural relacionado con su historia, pues en este aspecto tan importante de su pasado, tras recorrer sus
salas, el público tiene que conformarse con la reproducción a escala del mural de Elenita Huerta que
engalana el Centro Cultural Vito Alessio Robles; como también con los videos y fotografías del desarrollo
industrial, agrícola, comercial y educativo alcanzado en la ciudad, pero sin encontrar nada que explique
e ilustre al visitante, que tal lugar sirvió de depósito, sitio de avistamiento y trinchera, a un ejército
invasor que tras la retirada sin explicación ordenada por Santa Ana en la batalla de la Angostura a pesar
de tenerla ganada según la opinión de destacados historiadores, al final de cuentas en una guerra injusta,
nos arrebató la mitad del territorio.

Inversión desaprovechada
J. Jesús Santos González.
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Y llegó el derroche millonario. De nuevo el
Instituto Electoral de Coahuila (IEC) encabezado
Gabriela de León Farías y los consejeros (algunos
negociantes) volverán a dirigir de manera oficial
el proceso en donde se renovarán las 25
diputaciones locales del Congreso del Estado. Esta
elección costará al erario 423 millones de pesos, y
con seguridad este presupuesto será vigilado bajo
lupa por el Auditor Superior del Estado, Armando
Plata Sandoval y sus secuaces.

 Los coahuilenses deben saber que en 2017,
el IEC, reconocido porque nunca ha realizado sus
funciones con austeridad, gastó 402 millones de
pesos en los comicios en donde se eligieron
legisladores locales, alcaldes y gobernador; y ahora
en el 2020 -a diferencia de la mega elección-
pasará por primera vez a la historia porque se
utilizarán varias urnas electrónicas.

Hay que tener presente que el Presupuesto
Estatal contempla un gasto de 423 millones de
pesos entre lo planeado para el funcionamiento
del IEC y el Tribunal Electoral del Estado que
recibiera 34.3 millones de pesos, así como la bolsa
destinada para los partidos en materia de
prerrogativas y gastos de campaña.

Los consejeros electorales: Gustavo de León
Espinoza, Karla Félix Neira, Juan Carlos Cisneros
Ruiz, Alejandro González Estrada, Beatriz
Rodríguez Villanueva y Juan Antonio Silva
Espinoza montaran una farsa dizque para
supervisar dicho proceso, el cual empezó desde el
primero de enero de 2020 y donde se elegirán 25
legisladores, 16 de estos de mayoría y nueve
llegarán a una curul a través de la representación
proporcional.

Desde el primer día de 2020, los 11 partidos:
7 nacionales PAN, PRI, PRD, PT, PVEM, MC y
Morena, y 4 estatales UDC, Partido de la
Revolución Coahuilense, a cargo del ex perredista
Abundio Ramírez; Partido Emiliano Zapata, afín a
la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, y el
Partido Unidos, cuyo jefe es Rubén Humberto
Moreira Guerrero, hijo del ex gobernador y ex
dirigente nacional del tricolor, Humberto Moreira
Valdés, empezaron a recibir las bolsas aprobadas,
que superan en conjunto los 160 millones de pe-
sos.

 En una sesión solemne del Consejo Ge-
neral del IEC en donde se declaró iniciado el
proceso electoral ordinario del 2020, la consejera
presidenta Gabriela de León aseguró que el
instituto ha organizado elecciones donde se
seleccionaron a 102 funcionarios, y afirma que por
eso su trabajo está avalado, lo cual no es cierto.

 Y por si fuera poco exhortó a los actores
políticos participantes en el proceso electoral 2020
a apegarse a las reglas establecidas y realizar
campañas de altura. Sin embargo desde ahora se
sabe que los candidatos y los partidos políticos harán
lo que les da gana sin respetar al Instituto Estatal
de Coahuila.

Un ejemplo de lo anterior es que antes de
que concluyera el mes de febrero arribó a la capi-
tal coahuilense la casa encuestadora Massieve
Caller, quien aseguró que MORENA está al frente
para ganar 10 de las diputaciones locales y quién
sabe cuántas alcaldías el año que entra.

Y desde esa fecha en los diferentes partidos
políticos se afirma que el autor de esa travesura
maquiavélica es un político coahuilense (ex
gobernador) que dejó de tener poder como el que
tuvo anteriormente (pero si mucho dinero) y el cual
es muy afecto a ese tipo de acciones. Se asegura
que gastó cerca de 500 mil pesos.

 Hay que tener presente que el PRI es hasta
ahora la principal fuerza política en Coahuila, que
planea su estrategia electoral para que la gente no
salga a votar y de esa manera asegurar el carro
completo en el Palacio Legislativo del bulevar
Coss.

   Despilfarro adelantado

Y es que de acuerdo con el calendario, el
Instituto Nacional Electoral (INE) al igual que el
Instituto Electoral  de Coahuila empezaron a
realizar preparativos internos desde que inició el
2020. Sin embargo solo los involucrados lo saben,
solo hay que preguntarle al Secretario Ejecutivo
del IEC Francisco Torres Rodríguez.

Un punto interesante es que la precampaña
comenzó desde el día primero de marzo y concluirá
el 25 del mismo mes, pero para esas fechas
deberán integrarse los acuerdos de coalición en-

El derroche en el IEC

Armando Montalvo Olivo.

Guillermo Anaya Llamas, perdedor y
candidato a “modo” es futuro diputado

en la próxima legislatura.

Gabriela de León Farías y los consejeros
(algunos  negociantes) volverán a dirigir el
proceso electoral de 423 millones de pesos.
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La Secretaría de Educación Pública (SEP) rectifica una decisión absurdamente errónea que se tomó en los
sexenios recientemente trascurridos, cuando los tecnócratas adiestrados en el extranjero encabezaron el mando de
dicha institución: eliminar de los planes de estudio la educación cívica.

En fechas recientes las autoridades educativas han anunciado que las clases de civismo regresarán a las aulas.
El retorno de esta asignatura al nivel básico de enseñanza ha sido una de las demandas más sentidas de los padres de
familia en diferentes foros de consulta que la SEP ha organizado.

El profesor Benito Solís Luna, nacido el 21 de marzo de 1917 en Lagunillas, San Luis Potosí, estudió en la
Escuela Nacional de Maestros; una vez egresado de esa benemérita institución fue contratado por la UNESCO en
México; asimismo, fue colaborador en Excélsior y El Universal, en los que escribió sobre temas educativos.

Sistematizó los conocimientos que le brindó el ejercicio profesional en una triada que él denominó El Hombre
y la Sociedad bajo los auspicios de la Editorial Herrero. En cada grado de la educación secundaria los estudiantes
llevaban como libro de texto la obra de Solís Luna.

Las primeras lecciones preparaban al alumno para que hiciera conciencia de las reglas básicas para convivir
en el seno familiar; se hacía énfasis en los deberes que cada miembro de ese pequeño grupo debía cumplir; se
recalcaba la importancia que el respeto jugaba en las relaciones intrafamiliares, sin sometimientos y ajena a las
conductas altaneras.

De las normas que debían observarse en el ámbito familiar, se pasaba al estudio y práctica de las reglas propias
del entorno escolar: entre compañeros, entre alumnos y profesores, entre escolapios y directivos, así como entre
estudiantes y trabajadores del plantel. Las lecciones contenidas en el texto daban a cada integrante del engranaje
social su lugar y las reglas para preservarlo.

El libro destinado a los discípulos de tercer grado de secundaria, el de la portada azul, ampliaba el horizonte del
objeto de estudio, al llevarlos al conocimiento del contenido esencial de la legislación mexicana, especialmente, la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Los adolescentes de este nivel educativo llegaban a conocer
la estructura de la ley, comenzando por las garantías individuales; tenían claro el tema de la división de poderes,
inclusive, manejaban nociones del recurso de amparo.

El profesor Benito Solís Luna estableció claramente que “el Civismo es el comportamiento de la persona que
cumple con sus deberes de ciudadano, respeta las leyes y contribuye así al funcionamiento correcto de la sociedad y
al bienestar de los demás miembros de la comunidad”.

tre las organizaciones políticas que
busquen aliarse. Igualmente,
contempla a los candidatos indepen-
dientes a una diputación local.

 El INE anuncia que el apoyo
ciudadano que deben incluir estos
actores políticos sea de igual manera
del 1 al 25 de marzo; es decir,
mientras se efectúen las campañas
en las organizaciones políticas.

Los coahuilenses deben saber
que las candidaturas tendrán un
periodo de registro del 15 al 19 de
abril del presente año y las campañas
se realizarán del 25 de abril al 3 de
junio, justo unos días antes de la
jornada electoral. Y los cómputos
distritales para definir a los
ganadores de la contienda electoral
se efectuarán del 10 al 13 de junio,
según, el calendario electoral.

Alianzas seguras

Lo que sí es un hecho es que
en esta elección de 2020, el PRI
jugará el todo por el todo con el
Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), a través de
la corriente interna Estructura Mag-
isterial, la cual dirige el ex titular de
las secciones 5 y 38, Carlos Moreira
Valdés, quien es hermano de los
anteriores dos ex gobernadores
coahuilenses.

Y si a esto le agregamos que
el desquebrajado PAN está súper
fracturado. Por ejemplo el control del
grupo político de la capital
coahuilense lo tienen los ex
presidentes municipales Rosendo
Villarreal Dávila y su sobrino Isidro
López Villarreal. Allá, en la región
centro, quienes mueven los hilos es
el actual edil de Monclova, Alfredo
Paredes López y el de San Juan de
Sabinas, Julio Longo.

La dirigencia del partido
albiazul es dirigido por el ex diputado
local Jesús de León Tello, el actual
legislador que aspira a la alcaldía de
Torreón, Marcelo Torres Cofiño y el
futuro diputado en la próxima
legislatura, el perdedor y candidato
de “modo” Guillermo Anaya Llamas.

El resto de los partidos
políticos como MORENA, UDC,
PRD, PVEM y otro de su mayor
agrado jugarán a su conveniencia, en
donde solo unos cuantos serán
quienes saquen provecho, porque sus
bolsillos se llenarán de billetes y de
negociaciones obscuras.

Un pueblo que no tiene historia o que no estudia su historia, es un pueblo perdido, sin pasado seguro y sin un
porvenir fundado en realidades. Más aún, un pueblo que no conoce su historia, está obligado a repetirla.

Eso rezan algunos dichos de personajes famosos, quienes aseguran que la historia es la madre de todas las
ciencias, pues de ella se desprenden los análisis de todo lo ocurrido y de lo que pudo haber sucedido.

Dicho de otra manera, que si no conocemos nuestro pasado, no tendremos bases firmes para planear nuestro
futuro; nuestro hoy es una realidad que no alcanzamos a entender pues le faltan los elementos que ya sucedieron en
la vida. No sabremos quiénes hicieron cosas que nos beneficiaron y nos benefician y no sabremos quiénes fueron los
que hicieron cosas para perjudicarnos.

Nuestra vida actual es el resultado de miles de acciones que en nuestro pasado se han realizado, con nuestro
conocimiento o sin él; y no seremos conscientes de ello si no estudiamos nuestra historia y entendemos lo sucedido
como consecuencia de las determinaciones que se tomaron.

Ante esta realidad, es imperante que la historia, el civismo y la ética formen parte del currículo que nuestros
hijos deben estudiar y aprender, porque a través de estas asignaturas ellos estarán en condiciones de rectificar o
ratificar la planeación de nuestro y su futuro, con altas probabilidades de éxito.

Y por eso mismo felicito a la actual administración gubernamental porque están promoviendo que estas
asignaturas sean de nuevo materias importantes en la formación de los educandos. Y si todo esto lo pasamos al tamiz
de la ética, estaremos haciendo lo correcto científica y socialmente.

Y con todo mi júbilo digo que viva la 4T, la que nos está llevando al reencuentro con nuestro pasado. Colaboremos
todos en este sentido para ¡Que viva México!

velasco_alvarez@yahoo.com

El conocimiento de la historia
 Profesor Evaristo Velasco Álvarez.

El retorno del Civismo a las aulas
José C. Serrano Cuevas.
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Mis sexenios (21)

José Guadalupe Robledo Guerrero.

Las elecciones municipales

Para las elecciones de 1984 se registraron
8 candidatos para la Alcaldía de Saltillo por
distintos partidos políticos, pero sólo dos tenían
posibilidades: Por el PRI Carlos de la Peña Ramos
“El Cabal”, sobrino político del gobernador de las
Fuentes, constructor y beneficiario de cargos
públicos ligados a la construcción; y por el PARM
Jorge Masso Masso, hotelero ligado a la
construcción y a los bienes y raíces, uno de los
principales socios de Armando Castilla Sánchez y
el periódico Vanguardia, quienes venían por la
revancha luego que el movimiento Pro
Dignificación de la UAC los había derrotado.

Jorge Masso dejaba atrás 25 años de
militancia priista y sus beneficios. Algunos de sus
cargos públicos los había conseguido con el apoyo
de Joaquín Gamboa Pascoe, dirigente “charro”
cetemista. Por otra parte, el PARM era apéndice
del PRI, pero en Saltillo Jorge Masso lo convirtió
en un partido de oposición al delasfuentismo.

A propósito, cuando al Gral. Raúl Madero
le notificaron que el Presidente en turno había
decidido que fuera el candidato del PRI al gobierno
de Coahuila, Madero era el tesorero nacional del
PARM. De allí brincó al gobierno coahuilense.
Masso se atrevió a desafiar al gobierno priista de
“El Diablo”, y le invirtió dinero a su pretensión
política. Igualmente, José de la Fuentes puso la
economía del estado para hacer ganar al “Cabal”.

Sin embargo, la situación de Masso era
desventajosa, principalmente porque su apoyo
provenía de los grupúsculos políticos que giraban
en torno a Vanguardia, los que nunca se enfrentan
con el gobernador. Los ricachones no pelean con
el dador sexenal de negocios, puestos,
condonaciones de impuestos y demás privilegios.
Por eso a Jorge Masso lo lanzaron a la pelea,
mientras ellos negociaban en lo oscurito. 

La animadversión que “El Diablo” le tenía
a Masso, era una pugna personal. Años después
le pregunté a Masso cuál había sido el origen de
su pleito con de las Fuentes, y me confió la
experiencia: En cierta ocasión que Jorge Masso
se encontró en la ciudad de México con José de
las Fuentes, ambos compartieron una habitación
en el desaparecido Hotel Del Prado, debido a que
no había más habitaciones. Ese día decidieron a

tomarse unas copas e invitaron a un amigo y a
tres amigas circunstanciales para la ocasión.
Llenaron un recipiente de cerveza y hielo y se
dispusieron a pasarla bien. Pero surgió un
problema, “El Diablo” le había echado el ojo a una
de las damas, y el tercer invitado, un hombre de
más edad se puso a bailar con la escogida de De
las Fuentes. Esto disgustó a “El Diablo” que soltó
un puñetazo sobre la cara del invitado, Masso
detuvo el golpe y José de las Fuentes perdió el
equilibrio cayendo en el recipiente lleno de cerveza
y hielo. “Eso nunca me lo perdonó el Diablo”,
concluyó Masso su relato.

Debido a este pleito de cantina y a la
animadversión que tenía por los aliados del
candidato parmista, Jorge Masso sufriría en carne
propia la andanada de los medios de comunicación
afines al gobierno delasfuentista.

Durante el proceso electoral, a Masso se le
rebajó a la condición de organizador de comelitonas
para los poderosos, en un traficante del poder, en

una gente indeseable. Mientras a Carlos de la Peña
de la noche a la mañana se le convirtió en un
hombre cabal, honesto, con un talento indiscutible
y con una inteligencia fuera de lo normal. Lo mismo
de siempre. El proceso se llenó de acciones
provocativas que auguraban que la violencia
electorera podía surgir de un momento a otro.

Enmedio de todo este circo electorero, el
15 de noviembre de 1984 JFR rindió su Tercer
Informe de Gobierno. A pesar de que en ese
momento las cosas políticas estaban caldeadas,
“El Diablo” ya era otro, comenzaba a ejercer su
mandato y ya no era “El borrachín de Palacio”,
sino el “Señor Gobernador”.

Tanto había cambiado la situación del
gobernador que los dirigentes de la CANACO de
Saltillo, Kerim Saade Charur y Jorge Rosales
Talamás, le “regalaron” a José de las Fuentes una
vedette del espectáculo (¿Angélica Chaín?). No
recuerdo, lo cierto es que ella acompañó a JFR en
el presidium de un acto del magisterio coahuilense.
Nadie dijo nada, al contrario lo festejaron. Habían
pasado sólo dos meses de la muerte de doña Elsa
Hernández, pero “El Diablo” se dejó querer y
disfrutó el “regalo” de los comerciantes que hacía
meses le habían organizado un paro del comercio
que terminaría con la destitución del Procurador
Pablo Pechir. 

Como es costumbre, el Tercer Informe de
De las Fuentes fue una danza de millones de pesos
“invertidos en beneficio de los coahuilenses”. No
faltaron por supuesto, las grandes obras, las
felicitaciones públicas y las congratulaciones de
tener un gobierno tan honesto y responsable como
el de “El Diablo”. Por su parte, JFR se vengó de
sus enemigos al tenerlos sentados durante cuatro
horas escuchando su Informe.

“El Diablo” no tuvo problemas en su Tercer
Informe de Gobierno, debido a que para esas
fechas ya estaban citados en la Procuraduría
Villegas Rico, su Tesorero Francisco Javier Valdés
Valdés y el resto de los involucrados en la
corrupción universitaria, quienes comparecerían
cuatro días después, el 19 de noviembre. Y como
el miedo no anda en burro, Villegas y los suyos no
quisieron echarle más leña a la hoguera, se
mostraron institucionales y no organizaron ningún
acto que empañara el informe gubernamental. 

Por su parte, Masso y sus amigos que lo

Debido a un pleito de cantina y a la
animadversión que JFR tenía por los
aliados del candidato parmista, Jorge

Masso Masso sufrió la andanada de los
afines al gobierno de “El Diablo”.
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acompañaron como miembros de su cabildo, entre
ellos René Molina y “El Compadre” Medina,
personas queridas por los saltillenses, llevaron solos
la carga de la disidencia, y de paso el señalamiento
de ser la punta de lanza de los grupúsculos que
giraban en torno al periódico Vanguardia, y como
si se hubieran puesto de acuerdo, ambos bandos
se acusaban de corruptos. Hasta los grupos
universitarios ligados a Luis Horacio Salinas le
entraron a la pugna electorera.

Por nuestra parte, Olmedo y yo, estabamos
en la revista Criterios recogiendo la información
del pleito por la Alcaldía saltillense que pronosticaba
terminar en violencia. De todos modos ya sabíamos
que a pesar del apoyo popular conseguido por el
candidato parmista, Jorge Masso perdería las
elecciones municipales por la buena o por la mala,
así lo había decidido “El Diablo”, que con la victoria
de los universitarios antivilleguistas se había
envalentonado.

El 25 de noviembre los candidatos a la
Alcaldía saltillense cerraron sus campañas políticas
con actos multitudinarios y cantantes invitadas; al
día siguiente, el 26 de noviembre, el Consejo
Universitario de la UAC se reunió para determinar
que las elecciones de Rector serían el Primero de
marzo de 1985. El 2 de diciembre se realizaron las
elecciones municipales, y según el Congreso del
Estado en su papel de Colegio Electoral, el triunfo
lo consiguió Carlos de la Peña Ramos con 25,155
votos contra los 14,782 sufragios que había logrado
Jorge Masso.

Inmediatamente después de cerrar las
casillas receptoras de votos, se comenzaron a
escuchar los gritos de los perdedores acusando al
gobierno de “El Diablo” de haber hecho fraude.
El principal inconforme fue Jorge Masso, que logró
con su votación un milagro político, pues en
Coahuila el PARM no existía ni como cadáver.

Con su acusación de fraude electoral, Jorge
Masso continuaría como “El negro de la feria”.
Luis Horacio Salinas en su columna “Criterios de
la Política” firmada con el seudónimo de Cicerón
acusaba a Masso de múltiples abusos que había
cometido cuando fue Director de Policía y Tránsito:
contrabando de maquinaria, armas y municiones;
de haberse adueñado de acciones y terrenos en la
Presa de la Amistad en Acuña; por todo esto Luis
Horacio Salinas exigía que se encarcelara a
Masso.

La violencia que habíamos pronosticado
apareció como resultado de las pugnas entre los
grupos políticos y económicos de la entidad; en
Piedras Negras los inconformes incendiaron el
edificio de la Presidencia Municipal, destruyeron
vehículos particulares y oficiales, bloquearon el
puente internacional y hubo enfrentamientos entre
policías y ciudadanos cuyos resultados fueron un
muerto, decenas de heridos y varios detenidos, lo
que obligó a que el ejército vigilara la ciudad de
Piedras Negras, para evitar más derramamiento
de sangre y acciones ilegales.

Todo esto sucedió en Piedras Negras,
debido a que un amplio sector de ciudadanos
repudiaban al candidato priista ganador, Carlos
Juaristi Septién, porque según los inconformes, él
y su hermano Francisco habían chantajeado,
difamado y agredido a la población durante 20 años

a través de su periódico “El Zócalo”, pero a pesar
de la grave situación, JFR impuso a Carlos Juaristi
Septién en la alcaldía nigropetense.

En Monclova se efectuaron bloqueos de
carreteras y la toma del edificio de la Presidencia
Municipal. En Saltillo, como resultado de un
enfrentamiento entre parmistas y priistas, el
edificio de la Presidencia Municipal estuvo
custodiado las 24 horas por policías preventivos,
al mismo tiempo policías judiciales mantenían una
guardia permanente en el Palacio de Gobierno. 

El problema postelectoral de Saltillo
comenzó el 24 de diciembre de 1984, cuando el
candidato del PARM, Jorge Masso, inició una
huelga de hambre para hacerse oir en su denuncia
de fraude electoral. Cuando cumplía cuatro días
en huelga, un grupo de golpeadores aparecieron
para destruir el campamento que Masso instaló
en la plaza de la Presidencia Municipal de Saltillo.

Por esos días renunció Jesús Roberto Dávila
Narro, Subsecretario A de Gobernación. De Dávila
Narro nadie podía asegurar su participación en los
desórdenes políticos de Coahuila, pero sí la de sus
colaboradores y amigos como Francisco Niebla,
Ariel Cueto, Francisco Estrada Aburto y Sergio
González, que actuaron en Coahuila y en otros
estados, llevando información equivocada y
tendenciosa, metiéndose en los problemas locales
y haciendo cosas que no estaban avaladas por su
Jefe Dávila Narro, como aquella propuesta que
me hizo Ariel Cueto durante el movimiento Pro
Dignificación de la UAC.

En los albores del movimiento universitario,
Ariel Cueto me invitó a platicar, aclarando que lo
que me comentaría no lo sabía su jefe el
Subsecretario. Me contó que había platicado con
“Catón” y el abogado Antonio Berchelman, y que
al transmitirles su idea, ellos lo habían enviado
conmigo para que yo decidiera.

Según Cueto, el contexto político de ese
momento era favorable. Hacia días que Villegas
Rico había enviado a sus simpatizantes
comandados por funcionarios universitarios a la
casa del gobernador a gritarle, insultarlo y exigirle
que sacara las manos de la UAC. Como era su
costumbre “El Diablo” no les dio la cara, por eso
fueron a lapidar la casa del subsecretario Rodrigo
Sarmiento Valtier. Otra de las acciones violentas
que ordenó Villegas en ese tiempo, fue mandar a
un grupo de porros al edificio del PRI, en donde
hicieron actos de vandalismo, rompiendo vidrios,
tirando las máquinas de escribir al piso, etc.

¿De qué se trata?, pregunté. “De poner una
bomba en el edificio del PRI, para responsabilizar
a Villegas Rico y hacer que las cosas se resuelvan
pronto. Ya se lo comenté a “Catón” y a Berchelman
y me dijeron que platicara contigo, y están de
acuerdo en lo que decidas”. Me pareció una
trampa, a su edad y por lo zacatones que son no
me imaginaba a “Catón” y a Berchelman haciendo
sus pinitos en el terrorismo. De inmediato lo mandé
a la chingada, le dije que a Villegas lo ibamos a
derrotar con la movilización de los universitarios y
el apoyo de los ciudadanos, que ni se le ocurriera
hacer lo que nos proponía. ¿Qué sucedería, le
pregunté, si a la hora del estallido algún transeúnte
salía herido? -Son cuestiones del azar, contestó.
Eso fue suficiente para advertirle que si alguna
bomba estallaba en cualquier lugar, yo lo
responsabilizaría del suceso.

De este nivel de pendejez eran los amigos
coahuilenses de Dávila Narro, por eso no me
extrañó su renuncia. Aunque nunca supe los
motivos de su dimisión, no descarto la posibilidad
de que sus cuates lo hayan metido en graves
problemas. Es menester decir, que Jesús Roberto
Dávila Narro, en su momento fue el principal valor
político de Coahuila, al que los errores de sus
amigos truncaron la brillante carrera política que
inició desde su juventud universitaria, debido a ello
muy joven fue diputado federal y luego
Subsecretario A de Gobernación, en cuyo escritorio
se manejaban las cuestiones políticas de la nación.
Dávila Narro era de esos pocos políticos que
reunían cualidades que pocos tienen: talento,
cultura, preparación e inteligencia, y aunque ahora
está fuera de la política, sus experiencias pueden
servir en estos tiempos. 

En lo personal siempre he estado en contra
de la violencia, más aún del terrorismo. Por eso la
agresión que sufrieron Jorge Masso y sus
simpatizantes me alejaron más de “El Diablo”,
porque no había superado la conducta porril de su
juventud. José de las Fuentes se me reveló como
un vulgar y abusivo golpeador. Allí se originó mi
amistad con Masso.

Lo cierto es que la salida de Gobernación
de Dávila Narro sirvió de marco para que las cosas
en Coahuila se pacificaran, y JFR impusiera a sus
alcaldes elegidos. Se avecinaba la época de la
corrupción del sexenio delasfuentista. Comenzaba
el segundo trienio del gobierno estatal...

(Continuará). 
Elecciones en la UAC 

y el arribo de “El Gato” a la Rectoría...

A Carlos de la Peña de la noche a la
mañana se le convirtió en un hombre

cabal, honesto, con un talento indiscutible
y con una inteligencia fuera de lo normal.

Lo mismo de siempre.
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En días pasados nos enteramos de la detención en España de uno de los ex directores
de PEMEX en el sexenio del ex presidente Enrique Peña Nieto.

Por el momento no haremos comentarios de la parte jurídica del tema hasta que fluya
más información y se sepa bien de que se trata este nuevo juicio. Solo reproduciremos las
partes de un artículo que se escribió en 2017 “Fin de la época dorada de los
gobernadores”, para poner en contexto el tema ante la opinión pública. De entrada vemos
bien que el combate a la corrupción sea una de las prioridades del Gobierno de México y lo
debe ser también de los gobernadores y alcaldes del país.

“Después de la toma de posesión como presidente de la república del Lic. Enrique
Peña Nieto a finales de 2012 fueron muy famosas en las redes sociales las fotos del nuevo
presidente mexicano con los gobernadores en funciones.

En su momento saludamos este tipo de reuniones con espíritu republicano ya  que son
una muestra de la pluralidad política que vive el país y que son necesarias para que el Estado
mexicano en sus diferentes niveles (Federación, Estados y Municipios) afronte los graves
problemas que padecemos.

Hoy en abril de 2017 la relación entre el presidente EPN y los gobernadores se mantiene
en buena relación formal, sin embargo el buen momento de 2012-2013 pasó y actualmente
varios ex mandatarios estatales afrontan (o han enfrentado) problemas serios de
responsabilidad política, penal o administrativa (Chihuahua, Guerrero, Michoacán, Nuevo
León, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz).

Algunos de ellos están siendo procesados por impulso de las autoridades judiciales
locales y otras por las federales (PGR), sin embargo lo acontecido ya es un hecho notorio de
que la “fiesta de los gobernadores” que se dio entre 1997 y 2012 terminó.

El punto de inicio de esta época se da cuando el PRI pierde por primera vez la mayoría
del Congreso Federal en 1997 y esa situación fortaleció el poder de los gobernadores y
debilitó la institución presidencial en su capacidad de control político en los estados. Fue muy
notorio en la época de gobiernos federales del PAN entre 2000 y 2012.

Esta “fiesta” les permitió a algunos (o a sus colaboradores) atesorar riquezas (según
aparece en medios de comunicación, a reserva de que se comprueben en tribunales) más allá
de sus legítimos ingresos como servidores públicos, negociar “voto útil” en elecciones
presidenciales, además de otros privilegios como imponer a sus “delfines” de candidatos a
gobernadores y presidentes municipales.

Las acciones del gobierno federal (PGR) y de los gobiernos locales en este
sentido deben respaldarse y esperar en última instancia lo que digan los jueces
(existe el derecho constitucional a la presunción de inocencia).

Después de las elecciones de junio de 2016 habíamos advertido en un artículo
“Coahuila después del 5 de junio” que uno de los factores del “voto de castigo” al PRI
era la percepción de impunidad que existía en la sociedad con algunos ex gobernadores como
Guillermo Padrés (Sonora) y Javier Duarte (Veracruz).

Hoy en abril de 2017 algunos de esos factores empiezan a ser removidos. Habrá que
esperar su impacto electoral en junio de 2017….

En el pasado estas acciones de procuración de justicia y combate a la impunidad
le dieron resultado a presidentes como Carlos Salinas de Gortari que de unas
controvertidas elecciones en 1988 pasó a ganar casi todo en 1991 (“Las elecciones
de Salinas” hay un libro sobre el tema).

El país vive una situación muy difícil, la microeconomía está estancada (los precios
aumentan y los salarios no suben), aunque la macroeconomía y las cuentas nacionales más o
menos andan bien según dicen los expertos. La llegada de Donald Trump a la presidencia de
EUA también está lastimando la buena relación económica (incertidumbre de TLCAN) entre
México y EUA.

Sin embargo el problema mayor que afrontan algunos
estados de la república es el incremento de los índices
delictivos y la violencia. En algunos estados como
Coahuila y Durango, la violenciaha disminuido
significativamente a como se vivió entre 2007 y 2012.

Creemos que en la relación de cooperación entre la
Federación y los estados de la república  no debe dejar caerse
por los hechos que involucran a los ex gobernadores; debe
fijarse una agenda de trabajo más allá de las competencias
que a cada nivel de gobierno da la Constitución, bien sea en
el Congreso de la Unión o los aspirantes presidenciales con
miras a integrar la agenda del 2018-2024.

Hay muchos temas comunes entre ambos niveles de
gobierno: el campo, los servicios de salud, la educación, los
desastres naturales, las reformas estructurales en el terreno
nacional.

Uno de estos temas que se debe revisar es el marco
jurídico de los estados y municipios en la Constitución
Nacional, algo hay que hacer en este tema en el marco del
Centenario de la Constitución de 1917.

Esta agenda de trabajo común debe incluir los siguientes
puntos:

* Revisar la Constitución Nacional en lo referente al
Título V; las normas para los Estados de la Federación y la
Ciudad de México y proponer algunas reformas.

Los estados de la república deben tener más libertad y
autonomía para definir sus instituciones políticas; fijar su
propia jurisprudencia local que sea definitiva en algunos

Combate a la corrupción

Juan Martínez Veloz.
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temas. El amparo prácticamente anula la justicia local que llega a ser una “justicia de paso”.
El municipio debe ser apoyado para crear su propio ordenamiento municipal (Estatuto

Municipal) y darle mayor autonomía para aprobar su ley de ingresos y aprobar su cuenta
pública.

* Evaluar  el cumplimiento de las normas de la Constitución Nacional  y tratados
internacionales  que deben aplicar los estados en sus respectivos ámbitos de competencia, y
también verificar  el cumplimiento de las reformas constitucionales que apliquen a los estados
de la Federación e informar a la ciudanía sobre ello.

* Detectar las lagunas y contradicciones que pueden
existir entre la constitución local y la constitución nacional.

* Revisar las Constituciones políticas locales dentro
del margen de maniobra legislativa que la Constitución
Nacional autoriza para las legislaturas locales  (Art. 124) y
hacer propuestas de reforma  los constituyentes locales de
cada Estado”.

juanmartinez_veloz@yahoo.com

Carlos Montemayor Aceves, dejó a sus
muchos lectores el legado de una reconocida obra
narrativa, poética y ensayística. Investigó, por sus
tareas como novelista, los movimientos guerrilleros
en México y dedicó gran parte de su trabajo crítico
a la literatura contemporánea (de su tiempo).

Montemayor escribió la primera novela
mexicana sobre la realidad del espionaje político:
Los informes secretos. Desde el oscuro corazón
del aparato de seguridad nacional, un agente
especial informa por escrito a su superior acerca
de la vigilancia de que es objeto un personaje
enmarañado en “relaciones peligrosas”.

A partir de datos reales, de testimonios
personales, de acontecimientos ocurridos en
México en 1995 y de una reelaboración de
documentos policiacos y militares fidedignos, el
escritor parralense logra crear una novela de gran
tensión que descubre al lector la perspectiva
policiaca y la infiltración política en México durante
varias décadas. Una novela basada en archivos
oficiales prohibidos y asuntos de seguridad nacional
que, pocas veces han llegado a la literatura.

En las páginas 148 y 149, elegidas al azar,
puede leerse el reporte que el agente especial rinde
a la superioridad: “De acuerdo con lo que usted
pidió, he apresurado las transcripciones de las
conversaciones del objetivo con el ‘comunista’
arrestado en la manifestación del 1 de mayo de
1952. Le envío una segunda parte. En cuatro días
más le entregaré las horas restantes de grabación.
La V, le recuerdo, identifica al objetivo y la M al
comunista”.

V. ¿Cuándo salió usted de la cárcel, recuerda
el día?

M. Sí, como no, fue el 30 de noviembre de
1953.

Apertura total del AGN José C. Serrano Cuevas.

La materia de conocimiento de la historia no es el pasado como tal,
sino aquel pasado del que nos ha quedado alguna prueba y evidencia.

R.G. Collingwood.

familiares de desaparecidos, frente al Archivo
General de la Nación (AGN) para exigir la
“apertura total e irrestricta” del expediente de la
guerra sucia y de los actos cometidos por el Estado
mexicano contra las garantías fundamentales.

En la protesta se presentó un manifiesto en
el que se plantea no sólo que se abran más
documentos, sino que los que ya tiene el AGN se
inserten en políticas de justicia, memoria y verdad.

Los manifestantes han expresado que
“estos no son los únicos acervos que prueban la
represión y la violencia del Estado. Pronto llegarán
otros del Centro de Investigación y Seguridad
Nacional (Cisen). Es necesario dar cuenta de los
archivos de los reclusorios estatales y de las
policías judiciales y locales. Los queremos todos.
Falta que la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena) entregue los documentos sobre las
violaciones a derechos humanos”.

La historiadora Aleida García Aguirre fue
la encargada de leer el manifiesto frente a la
entrada principal del recinto que alberga al AGN.
Es autora del texto La revolución que llegaría.
Experiencias de solidaridad y redes de
maestros y normalistas en el movimiento
campesino y la guerrilla moderna en
Chihuahua 1960-1968.

La investigadora explicó que no obstante
que ya están abiertos y con acceso al público varios
de los archivos de las décadas de los 60 y 70, el
acceso es paulatino y con muchas trabas. Además,
dijo que se tiene la idea equivocada de que los
archivos de la Dirección Federal de Seguridad
(DFS) y algunos de la Sedena fueran el ‘universo’
de esa época, dejando de lado otras instancias que
también intervinieron en casos de siniestras
violaciones a las garantías fundamentales en
México.

V. ¿Qué hizo al salir?
M. Nadie nos esperaba. Franqueamos la

puerta de salida Manuel Díaz Arzabe, Luis
Hernández Ortiz, Hernández Lázaro y yo.
Abordamos un taxi de inmediato y durante el
trayecto se nos pegó por atrás un carro repleto de
policías vestidos de civil, no a una calle o dos, sino
muy próximo, oliendo las placas...

Un hecho actual tiene conexión directa con
los aportes de Carlos Montemayor: la
manifestación, en días recientes, de investigadores
de instituciones académicas y de organizaciones
de derechos humanos, ex presos políticos y
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Sócrates A. Campos Lemus.

Y ya que andamos tan patrioteros no
me explico la razón mpor la que no se
investiga y castigaa Vicente Fox, por cambiar
el águila de la bandera por una águila mocha,
y lo grave es que la mochó de abajo, no la
descabezó... como que son los recuerdos de las
patadas paternas cuando el gringuito andaba
borrachón y golpeador contra doña Mercedes…

Y es curioso que para todo se culpe a los
malditos de la imposición del neoliberalismo, sobre
todo porque muchos de sus representantes son
cuatachones del presidente y él debe saber cómo
funcionan éstos cuando andan de malosos y de
golpistas, y si es cierto o fuera cierto que la
“oposición de la reacción” está seriamente
derrotada por la moral, pues no me explico el por
qué sigue jodiendo como si anduviera vivita y
coleando. Y es tan inexplicable como la
manifestación mañanera donde Rosario Piedra
exige al presidente que reciba a su mamá con la
organización política que fundara, ¡Eureka! Pues
al parecer no le cae el veinte de que siendo la
presidente de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos no necesita andar en movidas
y marchas y plantones, sino convocar a una
reunión con el presidente para que las escuche,
pues para eso es el poder a menos que no lo quiera
utilizar por aquello de que no se vale usarlo para la
mamá sino para los demás derechos humanos…

O son pocos los historiadores, y digo que
son historiadores porque la neta que eso no es mi
fuerte, que explican que Madero en realidad era
un terrateniente que andaba en esas cosas del
espiritismo y de las sociedades secretas, que leía
cartas y convocaba espíritus, claro que no convocó
al bueno para que le diera el pitazo de que
Victoriano Huerta lo quería joder al lado de sus
cuates, tal como ya habían terminado con su
hermano. El asunto es que curiosamente dejó en
el poder, en el ejército al golpista de Huerta que
fuera el que acompañó a Porfirio Díaz en el
ferrocarril que le llevara a Veracruz y cuando éste
preguntaba quién lo escoltaría le dijeron que
Victoriano, pues se sintió muy bien al decir que
era un hombre de lealtades, y bueno, sí era leal
pero a los enemigos de Madero.

Es claro que en tales condiciones y de
revolturas no es lo mejor tratar de explicar la
historia y el presente con las tesis de Madero,
porque no fueron capaces de enfrentar a los
golpistas y matones, claro que las ideas no se

pueden destruir pero se destruyen a los que las
traen en boga y todo se jode, la realidad es que
Madero fue un Mártir y al parecer ese es el mejor
ejemplo que le brinda a AMLO, su martirologio y
esto no es lo mejor nos dicen muchos especialistas
en el análisis político, porque cuando un dirigente
anda cultivado el martirologio es  peligroso porque
provoca a que se den las condiciones para ello, así
es bueno que por el bien de México, por el bien de
su familia, de sus amigos y de sus simpatizantes,
AMLO tome conciencia de que debe mantener
una buena protección personal, no del estilo que
traían los ex presidentes con los sicarios del EMP,
no, pero tampoco puede dejar que “el pueblo sabio”,
desarmado, sea el responsable de su seguridad.
Cualquier atentado en su contra traería una enorme
violencia de sus simpatizantes que son millones y
la confrontación sería brutal y de graves
consecuencias.

La verdad de las cosas es que vemos que
muchos sectores andan en realidad muy inquietos,
si es que como dice el director de la UIF que para
esas fechas, como la canción: “para abril o para
mayo…” se darán a conocer muchos detenidos
por el uso y abuso de las facturas chafas y por la

evasión fiscal, pues no es para menos el que
muchos cuatachones de la “mafia del poder”
anden inquietos y lo más curioso es que cada vez
que van a las comilonas o cenas o a la tamaliza y
al chocolate pues cuando no les dan un pellizco al
bolsillo, también les mandan mensajes de que han
burlado muchos impuestos y que eso no solamente
está mal sino que tienen delitos y castigos y pues
como me cuentan algunos de esos "mafiosos del
poder”, pues no entienden con quién transar para
terminar con la inquietud, si es con Romo o con
cuáles de los cuatachones de esa mafia que andan
cercanos a los afectos presidenciales para que les
den una manita, sin entender que el presidente
como no quiere dinero, ni propiedades ni nada
material que contamine su visión de apóstol de la
honestidad, pues le pueden errar y en vez de que
les sea útil el apapacho les puede resultar cola y
los mande al botellón.

Todos entendemos que como visión y
sueños el presidente tiene el de pasar a la historia
de México como el presidente más honesto y más
leal a sus ideas y no es malo, lo malo es que muchos
que andan cercanos a él pues no andan en lo mismo
y esperan los cambios o que termine el mandato
ya sea en su tiempo o adelantado para que puedan
imponerse los nuevos tratos y que el aceite que
hace funcionar la maquinaria económica y política
de este país: la corrupción y el chochupo, pues
vuelva a aceitarla para que funcione porque ahora,
me dicen muchos, si antes con los corruptos había
medicamentos y no los precios de tales tan
elevados en las farmacias no me explico la razón
por la que no hay medicamentos en los hospitales
ni en las farmacias, porque los ocultan para irles
aumentando los precios y pues ni quién cheque
como lo hacen con las estaciones de gasolina. Pues
no hay control de precios ni de nada, a lo mejor,
AMLO, con tantas ocupaciones no anda con los
tiempos para que la señora lo mande al mandado
y por ello no sabe cómo aumentan los precios en
mercados y en los súper o la comer, al final de
cuentas, al parecer, pues uno se alegra por los
aumentos de salarios y al poco tiempo pues le sale
cola porque andan más caros los alimentos, los
medicamentos y las ropas aunque sean de segunda
mano o de paca de contrabando, total, los que nos
jodemos somos todos y pues ni hablar… y
recuerden: El nueve nadie se mueve y hay que
apoyar a las mujeres para que nos recuerden que
venimos y tuvimos o tenemos madre…

AMLO es adicto al martirologio

Por el bien de México que AMLO tome
conciencia que debe mantener una buena

seguridad y protección personal.
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COMARCA LAGUNERA.- La empresa SuKarne ha terminado con el agua del
poblado Lucero en el municipio de Tlahualilo por alimentar a las 300 mil reses que mantiene
en sus corrales, en la planta más grande de Latinoamérica en materia cárnica. Es un
problema grave de salud, pero a las autoridades municipales y estatales tal parece que
nada o poco les importa.

Esta misma empresa propiedad de Jesús Viscarra Calderón, ex alcalde de Culiacán,
uno de los empresarios del ramo más ricos del país, que fue inaugurada hace un año, el
30 de marzo, con bombo y platillo por el entonces presidente de México Enrique Peña
Nieto y el anterior gobernador de Durango, Jorge Herrera Caldera, con una inversión de
12,500 millones de pesos.

Ciertamente que esta empresa de la costa del Pacífico, generó seis mil empleos en
La Laguna, pero también está terminando con el agua potable destinada para la gente de
Lucero y sus alrededores, en el municipio de Tlahualilo. Y terminara pronto con el líquido
en toda La Laguna. Los habitantes de Lucero y varios ejidos aledaños están prácticamente
muriendo de sed, porque esta empresa está secando prácticamente los mantos acuíferos
de la región y tienen que agarrar agua por las noches, ya que en el día, las tuberías no
traen ni una gota.

El agua que nunca abundó en esta región desértica de Durango, la poca que sale
es de mala calidad con grandes contenidos de arsénico. Un productor ganadero de la
región sentenció que el ganado que cría Sukarne en sus corrales de Lucero, Durango, es
un peligro para la alimentación de millones de mexicanos, ya que es alimentado con
líquido con grandes contenidos de este metal.

Esta misma empresa no pudo funcionar en Monterrey, Nuevo León, pero finalmente
las autoridades de ese estado obligaron a la empresa a que retirara sus instalaciones,
sobre todo los corrales de engorda, ya que no les darían permiso de funcionar, al tener
informes de la contaminación y de las grandes cantidades de agua que necesitaban para
alimentar al ganado. Fue cuando la empresa buscó con las autoridades de Durango,
encabezadas en ese entonces por Jorge Herrera Caldera, ubicar los corrales de engorda
y la empacadora en el poblado Lucero, aunque escondieron la verdad de su reubicación.

Por otra parte médicos veterinarios y científicos laguneros, aseguran que el gas
metano que producen las reses con sus excrementos y flatulencias son altamente
contaminantes y perjudiciales para la población de los ejidos cercanos y todo el municipio
de Tlahualilo. La SAGARPA seguramente desestimó los informes sobre las verdaderas
causas de la reubicación de la planta de productos cárnicos, considerada la más grande
e importante del país y de Latinoamérica.

Habitantes de Lucero, Durango, manifestaron que solicitaron al Presidente Enrique
Peña Nieto que ordenara una investigación a fondo sobre este tema, que ponía en riesgo

SuKarne deja sin agua a La Laguna por
alimentar a sus más de 300  mil  reses

Carlos Padilla Muñoz.

* El Presidente Peña Nieto inauguró esta planta procesadora de carne que vale 12,500 millones de pesos.
* Los corrieron de Nuevo León por el mismo problema, consume mucha agua para alimentar su ganado.

* Los vecinos de Lucero mueren de sed. El ganado está contaminado de arsénico.

la salud de miles de habitantes de esta zona.También hicieron
extensiva esta petición al actual gobernador de Durango, José
Rosas Aispuro, para que realice una investigación, ya que
posiblemente la pasada administración estatal recibió dinero para
permitir la instalación de la planta, ignorando los estudios del
estado de Nuevo León, que negó los permisos por varias causas,
y que si bien trae beneficios de inversión y empleo, por otra
parte constituye un peligro para la salud de miles de habitantes
de la zona.

Ahora los habitantes de Tlahualilo han pedido la intervención
del Presidente de la República, Lic. Andrés Manuel López
Obrador, para que retire dicha planta procesadora y los inmensos
corrales que albergan más de 300 mil reses que contaminan el
ambiente al producir gases tóxicos, además de explotar los mantos
acuíferos, terminando con el poco líquido en esta zona desértica
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Los trabajadores de México han perdido en los últimos meses, a pesar
del aumento salarial de 20 por ciento, simplemente porque los empleos se
están extinguiendo. El descontento por la limpieza general que está realizado
la 4T ya afectó también a los asalariados, que en algunos casos cuentan con
sindicato y otras están en las manos de outsourcings que desde hace años
abusan de ellos con contratos irrisorios, faltos de los derechos laborales más
básicos.

El fin de semana pasado una de las organizaciones mexicanas más
antiguas celebró 84 años de existir, al festejo de la Confederación de
Trabajadores de México (CTM) acudió el presidente Andrés Manuel López
Obrador, acompañando a lo más veterano del Partido Revolucionario
Institucional, donde también se ratificó al senador priista Carlos Aceves del
Olmo como su secretario general.

En su discurso, el Presidente recordó el aumento al salario mínimo de
16 por ciento en 2019 y 20 por ciento en 2020, después de que, en 40 años, no
había aumentado como lo hizo en los 14 meses de su gobierno. En general,
los presentes celebraron la presencia del primer mandatario, quien estuvo
acompañado de la secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María
Alcalde Luján, misma que hizo el recordatorio a los sindicatos a modificar
sus estatutos antes del 9 de abril, plazo límite para hacerlo.

El tema de las pensiones es de los que más inquietan a los mexicanos,
al respecto, AMLO se comprometió ante el décimo Congreso Nacional
Ordinario de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de
México (Catem) a dar solución al tema y que todos cuenten con una pensión
digna. Estuvieron presentes los presidentes de la Concamin y Concanaco,
agrupaciones obreras, 32 líderes patronales, alcaldes, empresarios y
representantes religiosos.

En el pasado el programa de pensiones, al igual que otros del sexenio
peñista, estuvo plagado de irregularidades, apenas se dio a conocer que se
pagaron pensiones por más de 40 mdp a 24 mil muertos, según la Auditoría
Superior de la Federación. AMLO aseguró que se hará una exhaustiva revisión
de contratos a partir de la nueva Ley del Trabajo y aseguró que habrá un
nuevo plan de pensiones, el cual está siendo elaborado con el apoyo del
sector privado.

Vale la pena recordar que el año pasado, López Obrador, abordó el
tema y propuso una reforma al sistema en el que si se quiere mejorar hay que
incrementar las aportaciones, así como la edad de retiro. Recordemos que el
primer paso se dio hace un año, con la pensión universal que supone el

programa de apoyo a adultos mayores, que también incluye a indígenas a
partir de los 65 años, pues son los más afectados por la pobreza y están en
las peores condiciones de salud que sus contrapartes que viven en zonas
urbanas, debido a décadas de trabajo físico y nutrición deficiente.

El actual sistema es insostenible, incluso lo recalcó hace un mes la
Asociación Mexicana de Afores (Amafore) misma que advirtió que si para
2021 no se ha reformado el sistema de pensiones aumentará la pobreza y se
corre el riesgo de gestar movilizaciones sociales como en Chile.

“Dado que los parámetros actuales son insuficientes, no corresponden
con la realidad laboral del país, las pensiones serán insuficientes, entre otros,
ya no se puede aguantar hasta el 2021, de cara a que se empezarán a pensionar
cerca de 41 mil trabajadores el próximo año; en donde un 30 por ciento, 12
mil 300, se pensionarían, en el mejor de los casos, con un 30 por ciento de su
último salario; el resto, se llevaría sólo su ahorro”, explicó Bernardo González
Rosas, presidente de la Amafore.

Mejorara sistema de pensiones
a mitad del sexenio

Abigail A. Correa Cisneros.

* Reciben con júbilo al presidente Andrés Manuel López Obrador en el 84 aniversario de la CTM.
* Hace 40 años no se aumentaba el salario mínimo como se hizo en los 14 meses que ha gobernado López

Obrador.

El presidente López Obrador aseguró que cualquier cambio será
en beneficio de los trabajadores y siguen analizando junto con la
iniciativa privada cómo puede mejorarse el sistema de pensiones.
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En las mejoras, González Rosas incluyó
aumentar la contribución obligatoria de un 6.5 a,
por lo menos, un 15 por ciento, de manera gradual
y permitirle al trabajador comprar, con su ahorro
voluntario, semanas de cotización, como ya se
permite en el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS).

Mientras tanto nada está claro, el presidente
asegura que cualquier cambio será en beneficio
de los trabajadores y siguen analizando junto con
la iniciativa privada cómo puede mejorarse el
sistema de pensiones: “Vamos a revisar contratos,
vamos a revisar todo el marco legal a partir de la
ley del trabajo, siempre para beneficio de los
trabajadores, siempre con los trabajadores, sin los
trabajadores nada”, dijo durante el festejo del 84
aniversario de la Confederación de Trabajadores
de México (CTM).

Por otra parte, hay que mencionar que el
año pasado fue el peor en cuanto a la creación de
empleos en una década. El Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) reportó que durante todo
2019 fueron creados en el país 342,077 empleos
formales, la cifra más baja desde 2009, aunque la
dependencia también destacó el alza en el salario
de los trabajadores registrados; el salario base de
cotización de trabajadores asegurados al IMSS
alcanzó un monto de $378.1.

“Este salario representa un incremento anual
nominal de 6.7 por ciento, que es el más alto
registrado para un mes de diciembre de los últimos
diez años y, por doceavo mes consecutivo, el salario
base de cotización registra crecimientos anuales
nominales superiores al 6 por ciento”.

A ver cómo nos va a final de este año.

Desde el Centro

Con el objetivo de alentar la producción
agropecuaria que garantice la autosuficiencia
alimentaria en granos básicos y leche, el Gobierno
de México emitió las Reglas de Operación para el
ejercicio fiscal 2020 del programa Precios de
Garantía, el cual es operado por el Organismo
Descentralizado Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex), sectorizado en la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural. El programa se
aplicará a nivel nacional en beneficio de los
productores que cumplan las condiciones de
elegibilidad en maíz para consumo humano, frijol,
arroz, trigo y leche. En maíz podrían beneficiarse
pequeños productores poseedores de una superficie
de hasta cinco hectáreas de temporal, apoyados
con un precio de garantía de cinco mil 610 pesos
por tonelada con una compra máxima de 20
toneladas por ciclo. En frijol serán elegibles quienes
posean hasta 30 hectáreas de temporal o cinco de
riego. El programa otorga un precio de garantía
de 14 mil 500 pesos por tonelada, con volumen
máximo de compra de 15 toneladas. El apoyo para
los productores de leche también está destinado a
los pequeños (de una a 35 vacas) y medianos (de
36 a 100 vacas) productores, mismos que recibirán
un precio de garantía de 8.20 pesos por litro, con
volumen máximo de compra de 25 litros por vaca.

abicorrea79@hotmail.com

De acuerdo con un informe redactado
por el señor Ricardo S. Bravo, Cónsul de
México, y fechado en la localidad de Eagle
Pass, Texas, remitido al Canciller huertista,
narra la ocupación de la ciudad de Piedras
Negras, Coahuila por las fuerzas del
gobernador Venustiano Carranza. Describe en
el documento la entrada de las fuerzas
carrancistas la noche del 24 de febrero de
1913, integrado por cuatrocientos hombres al
mando de Jesús Carranza, hermano de don
Venustiano.

Reporta que al día siguiente procedieron
a nombrar autoridades en esta localidad, como
administrador de la aduana, al Lic. Pablo de la
Garza, que se desempeñaba con anterioridad
el puesto de Juez de Letras. Como Presidente
Municipal, sigue el mismo que antes
desempeñaba ese puesto, don Jesús Farías, y
como jefe de las armas, el señor don Jesús
Carranza.

Don Jesús Carranza citó a la colonia

La rapiña de las fuerzas
carrancistas en Piedras Negras

Rigoberto Losoya Reyes.

General Jesús Carranza Garza.

extranjera, siendo la mayor parte de nacionalidad española, y les indicó que necesitaba un préstamo
forzoso de diez mil pesos, pero los españoles trataron de no entregar bajo el temor de recibir represalias
por parte del gobierno federal.

A los pocos propietarios y particulares que no huyeron a Eagle Pass, se les pidió préstamos de
cantidades diversas y algunos para evitar ser perjudicados entregaron el dinero solicitado.

El doctor Lorenzo Cantú, una persona muy apreciada en la población, se desempeñaba como
inspector de sanidad en esos días, y ex presidente municipal, se le obligó a que prestara la suma de
doscientos pesos, pero como no quiso entregar se le impidió que saliera de la ciudad, este médico pudo
con dificultad pasarse a Eagle Pass para evitar ser víctima de la rapiña de los carrancistas.

Su consultorio y farmacia fueron cerrados sufriendo sus pacientes al no poder consultarlo. De las
fuerzas que trajo a Piedras Negras Jesús Carranza, recorrieron algunas localidades vecinas como
Jiménez, El Fénix, Las Vacas, Guerrero, y otras poblaciones, en donde después de nombrar autoridades
a su antojo, pidieron a los vecinos fondos para el sostenimiento de las fuerzas, con las que intimidaron a
los vecinos para hacer los préstamos con abusos y atropellos.

Respecto a los fondos que pertenecían a la federación, todos fueron salvados, a excepción de
alguno que otro empleado que no tuvo tiempo para poner en salvo sus valores.

Todos los empleados de correos, telégrafos y aduanas, así como todos los gendarmes de la 4a.
Zona de la Gendarmería Fiscal, permanecieron fieles al gobierno huertista y se refugiaron en territorio
estadounidense sin sueldos y en condiciones muy precarias subsistiendo con ayuda de familiares y
amigos.

Fuente consultada:

El documento de referencia se puede consultar en: Documentos Históricos de la Revolución
Mexicana xiv.

Fundador: Isidro Fabela. Revolución y Régimen Constitucionalista Volumen 2° del Tomo I
Editados por la Comisión de Investigaciones Históricas de la Revolución Mexicana. Editorial

JUS, S. A. México, 1968. pp.108-110.
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El panorama crítico
de la economía Nacional

Luis Fernando Hernández González.

“Dar sentido de gobernanza a las distintas  fuerzas sociales y a los factores que demanda el país,
generando cohesión y armonía, es el buen arte de la política, en eso consisten las estrategias de Estado”.

Ante una economía estacionaria del país, como la que actualmente
percibimos en México, con muy bajas tasas de crecimiento del 0.1% en
2019 y 0.4% para 2020, obliga a especialistas a la búsqueda de aquellos
factores que sean determinantes para detonar su crecimiento, toda vez
que la economía de la Unión Americana, mantiene tasas de crecimiento
superiores al 3.4 % y cuyas repercusiones deberían de tener las
derivaciones respectivas en nuestra economía nacional, para de esta
manera corresponder a los retos productivos que demanda la dinámica
de la nación tanto hacia el interior, y corresponder de igual forma con
aquellas necesidades que plantea la economía hacia el exterior, generando
visiones estratégicas de alcance y oportunidad para bien del país en este
tiempo.

Pues como bien lo debemos de entender, es la caída de inversión
el principal detonante que genera y dinamiza el crecimiento en cada una
de las ramas productivas, sea ésta industrial, agrícola o de servicios; por
otra parte, indispensable y necesario es vencer la incertidumbre que
provocan las relaciones comerciales y los mercados exteriores a los cuales
tiene accesibilidad nuestro país, para que de esta manera exista movilidad
de productos y mercancías nacionales; para ello es indispensable que la
autoridad defina con mayor precisión el rumbo de las políticas económicas
con las que habra de estimular y alentar a la propia economía de desarrollo,
a la vez que buscando fortalecer el estado de derecho, sin ánimo de
debilitarlo, y por ultimo agregase a todo esto el comportamiento de
debilidad que muestra en general el ramo manufacturero global en el que
se encuentra México, en donde alta o baja en su crecimiento, se ve
implicada a la industria local.

En  el México de hoy, haciendo una revisión en detalle de los factores
que más inciden en la opinión negativa para generar inversión y
consecuentemente crecimiento económico, algunos expertos perciben
factores que tienen que ver con la llamada confianza en la gobernanza,
destacando los problemas de seguridad pública, de la incertidumbre política
interna, como la inclinación hacia aquellos agentes preferenciales
acaudalados, que así contempla el mundo empresarial.

Al cuestionarles a los hombres de empresa, respecto a si estamos
en un momento adecuado para realizar inversiones, solo 9 por ciento
contesta positivamente mientras que 53 por ciento señala que es un mal
momento.

Démonos cuenta como ciudadanos que a pesar de las visitas
frecuentes de líderes de organismos empresariales a Palacio Nacional o
incluso de las reuniones de empresarios destacados con el presidente de
la República, aun cuando dispuestos están para la aportación de compra

de  boletos en la rifa del avión presidencial,  el común del empresariado mexicano
expresa reservas respectos a las políticas internas y el mismo comportamiento
de la autoridad presidencial. Uno de los factores que está en el aire es el muchas
veces pospuesto anuncio relativo a la infraestructura energética, hidráulica,
carretera y portuaria  del país, que le daría opción al sector privado a invertir en
diversos ámbitos del desarrollo, como también en la industria petrolera y eléctrica.

Pero no es el único tema que puede inspirar confianza. Bajo distintas
referencias son que el presidente debe de deslindar los temas económicos e
ideológicos que él tiene pre configurados, para así alentar la economía, en donde
hay asuntos concretos que tienen que ver con deficiencias e impulsos en el
ejercicio del gobierno y que comprenden a dependencias como salud, medio
ambiente, regularización rural y urbana, comunicaciones, fideicomisos diversos
para el desarrollo económico e infraestructural que demandan en su
implementación  y promoción para citar algunas de ellas.

 Por último, para algún empresario y personas del sistema financiero,
aseguran la estabilización de índole económica y comercial de los mercados a
nivel mundial con sus respectivos resultados en la economía mexicana. Toda vez
que al firmarse el acuerdo comercial T-MEC, será la visión planeada  y estrategia
que se platee para obtener resultados de aliento para la economía de la nación.

Cabe ante estos hechos el recordar aquellas lapidarias expresiones que un
día  allá por 1992, dijera  ante  su adversario Bill Clinton  ante George H. W.
Bush, en plena campaña presidencial  de los EEUU, “ es la economía estúpido”
frase que luego se popularizo,  la cual se emplea para definir situaciones críticas
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de la materia «es la economía, estúpido» y la estructura de la misma ha sido
utilizada para destacar los más diversos aspectos que se consideran esenciales
y pertinentes.

Para  México y el presidente López Obrador, seria plausible que sus
funcionarios en este 2020 lograran superar la curva del aprendizaje  y de esta

forma tocar las fibras sensibles de la economía, con una política hacendaria,
financiera y de estímulos,  que diera sentido  a un desarrollo económico con
crecimiento, en donde se sume la gran cantera de posibilidades del tratado
comercial T-MEC, para sacar las  ventajas diferenciales entre naciones  que
el mismo  tratado ofrece a nuestra nación.

El pasado febrero reviste vital importancia
en la vida nacional debido a que se rememoraron
107 años del triste episodio de intrigas funestas
acaecidas durante la decena trágica, conspiración
iniciada el día 9 de febrero de 1913 culminando
con la aprehensión el día 19 de febrero del Presi-
dente Francisco I. Madero y del Vicepresidente
José María Pino Suárez, culminando con su trágica
muerte ejecutada vilmente por el traidor Mayor
Francisco Cárdenas en la prisión de Lecumberri
el día 29 de febrero de 1913.

 Mucho se hablado de los que fueron fieles
al usurpador Victoriano Huerta, como el Gral. Félix
Díaz y el Gral. Bernardo Reyes, iniciadores del
Motín o sublevación que sería propiciado por la
ambición desmedida de varios malos elementos
del ejército mexicano, obvio traidores de la patria
y del entonces Presidente Francisco I. Madero,
que esgrimieron un conjuro con gobiernos
extranjeros, como el pacto de la embajada de los
Estados Unidos, pactado con el embajador
norteamericano Henry Lane Wilson, que habría
de sumarse en el traición al presidente Madero,
junto al funesto embajador de España Bernardo J.
Cólogan Cólogan que personalmente le exigió su
renuncia al presidente Madero el 13 de febrero de
1913, poniendo en contra al embajador de
Inglaterra Francis W. Stronge y al de Alemania
Contralmirante Paul Von Hintze.

Los Estados Unidos además mandaron
barcos de guerra a desebarcar en Veracruz para
exigir la renuncia de Madero, que además fue
solicitada por algunos senadores que fueron
convencidos por el entonces Ministro de
Relaciones Exteriores Pedro Lascurain quien
también solicitó la renuncia de Madero, pero
Madero valiente primero se negó y entonces bajo
presiones de muerte fueron obligados a firmar sus
respectivas renuncias, aunque eso no bastó y
fueron asesinados.

  Los principales cabecillas del motín fueron
6 a saber: el traidor Victoriano Huerta, Gral. Félix

Díaz, Gral. Bernardo Reyes, Gral. Manuel
Mondragón, Gral. Aureliano Blanquet que fue nada
menos el que hizo prisionero a Don Francisco I.
Madero, y el traidor Mayor Francisco Cárdenas,
quien como judas traicionó a Jesús por unas
monedas, este orate dio muerte al presidente
Madero en la cárcel de Lecumberri por una paga
de 18 mil pesos; por desgracia para México, no
solo fueron los traidores conspiradores mexicanos
los que fraguaron la caída del presidente Madero,
ya que se le sumaron los ataques por el Sur de
Emiliano Zapata que se desesperó al no ver
resultados con la restitución de la tierra a favor de
sus simpatizantes; con la caída de Porfirio Díaz,
ya que él quería que hubiera sido más rápido por
lo que se alzó contra Don Francisco I. Madero.

¿Cómo se dieron los hechos de la decena

trágica? En las primeras escaramuzas del motín
en defensa del presidente Francisco I. Madero y
del Vicepresidente José María Pino Suárez, estaba
el Comandante Militar del Palacio Nacional, el
General “Remington” mote como se conocía al
Gral. Lauro Villar, que aquel 9 de febrero de 1913
rechazaría los ataques de los insurrectos contra el
presidente Madero. En la refriega el Gral. Villar
daría muerte a uno de los principales traidores al
Gral. Félix Díaz,  pero recibiría una herida de bala
en el hombro.

Relatan que entonces Don Francisco I.
Madero partió solo en su coche al sentirse
defraudado, sin oír recomendaciones de lo peligroso
de ir a Cuernavaca, Morelos, a invitar al General
Felipe Ángeles, en sustitución del herido Gral.
Lauro Villar, ya que había encomendado al Gral.
Ángeles detener los ataques de los zapatistas en
Morelos; y no obstante que Madero nombró a
Felipe Ángeles Jefe del Estado Mayor, los altos
mandos del ejército secundaron a Victoriano
Huerta y no hicieron caso al presidente Madero.

Don Francisco I. Madero fue advertido por
Gustavo su hermano de la traición de Huerta, y
debido a que el Gral. Felipe Ángeles fue respetuoso
de la investidura de Huerta, y no quiso tomar por
la fuerza el puesto de Comandante del ejército,
entonces el Presidente Madero se vio obligado
nombrar Comandante a Victoriano Huerta con las
consecuencias ya conocidas por todos; y aunque
el traidor Huerta solo duraría un año en el poder,
ya que sería el Gral. Felipe Ángeles bajo las
órdenes de Francisco Villa al mando del ejército
del Norte que lo derrotarían con la toma de
Zacatecas el 23 de junio de 1914, dando la
estocada final a Huerta, ya que solo un mes duraría
la presidencia espuria del chacal, hasta el 15 de
julio de 1914. Huerta murió de cirrosis por
alcoholismo y yace olvidado en una tumba en
Evergreen cerca del Paso, Texas; en cambio
Madero es Héroe y Mártir de la Democracia.

joselusirf1@Hotmail.com

 “La ignorancia conserva un dominio funesto en las masas y no cede su puesto hasta que la ilustración avanza y se apodera
del espíritu de las sociedades, en esa lucha de las sociedades de la luz contra las tinieblas, del pasado y del porvenir”

General Felipe Ángeles.

José Luis Rodríguez Flores.

A Don Francisco I. Madero lo asesinaron
en la cárcel de Lecumberri por una paga

de 18 mil pesos.

La decena trágica y el asesinato de Madero
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Coahuila, en la actualidad, tropieza con los dueños
de los derechos de agua que regatean el líquido
para dotar a las ciudades de agua potable limpia.
Esos derechos de agua que han sido acumulados
a lo largo de los años por los grupos dominantes
que los compraron a los empobrecidos ejidatarios.

En Monclova, las acciones del presidente
Andrés Manuel López Obrador precipitaron la
ruina de Altos hornos de México, esa empresa
había sobrevivido gracias a la protección federal,
a través de aranceles proteccionistas, que
permitieron a Alonso Ancira acumular una enorme
fortuna y convertirse en el hombre fuerte de la
región. Desde si instalación, en 1942, AHMSA se
tragó el agua del Monclova, y desapareció el río
que aparece en el escudo del estado de Coahuila.

AHMSA quedó en medio de la revancha
de Napoleón Gómez Urrutia contra Alonso Ancira
y de paso se llevó a la frágil economía del Región
Centro. Napito y Bartlett pusieron de rodillas a los
concesionarios mineros, Larrea y el GAN entre
ellos. El Grupo México regresó su concesión al
gobierno federal. Napito pretende presentarse
como héroe del sindicalismo en la 4T, que va sobre
el outsourcing y el rescate de las prestaciones de
los trabajadores. Amenazando el imperio automotor
y maquilador del cetemista Tereso Medina

En Saltillo, los ricos y sus personeros
vendieron el agua a los catalanes de Aguas de
Barcelona. Aunque a trasmano se asociaron con
ellos. Se han consolidado como grandes
acaparadores de tierras urbanas, propietarios del
agua y hacedores de presidentes municipales, y
ahora van por los mantos del reservorio de Parras,
Saltillo y General Cepeda. Los necesitan para darle
viabilidad a sus negocios en Derramadero. En
Saltillo y Ramos Arizpe usan agua potable para
sus operaciones en lugar de las aguas residuales
que se tiran a los arroyos.

La lucha por el agua que inició desde hace
un par de décadas en Saltillo se ha intensificado.
El obispo Raúl Vera es acosado sistemáticamente
por sus adversarios, políticos y en los medios. Vera
es un personaje que nunca construyó una base
social amplia en Saltillo. Se constituyó en defensor
de migrantes centroamericanos; de ejidatarios
afectados por la instalación de un confinamiento
de residuos industriales; de los parrenses y
cepedenses que se oponen a la extracción de agua
para Derramadero; de los grupos que rechazaron
la operación de con Aguas de Barcelona, también
brinda respaldo a los familiares de los
desaparecidos durante la ocupación de la
delincuencia organizada en Coahuila.

Más combativo que simpático, Vera destruyó
comunidades parroquiales en su diócesis, con sus
estrategias de poder, desplazando a los sacerdotes
y molestando a los fieles, quienes aún están
resentidos. Sin embargo, su presencia es fuerte y
molesta a algunos personajes. Manolo Jiménez y
su proyectos político y económicos se han aliado

con Aguas de Barcelona, y el alcalde se ha
convertido en la punta de lanza de los ataques al
obispo.

La guerra del agua también se hace presente
en la frontera en donde la reclaman junto a los
permisos para la usufructo del gas shale a través
del fracking. En Nava, la cervecera Constellation,
explota intensivamente los manantiales y la mano
de obra barata, en Mexicali ya se les combate para
impedir una nueva planta. En la puerta del desierto,

Lala y asociados secaron los afluentes de
Cuatrociénegas y sus pozas maravillosas, con
simbras intensivas de alfalfa de riego.

 La carbonífera sigue agobiada, tiene que
compartir sus aguas con Nuevo León, las
maquiladoras no se asientan ni permanecen largo
tiempo, pareciera que su destino es ser carboneros:
millonarios unos cuantos y explotados la mayoría.
El carbón es un producto obsoleto en el modelo
actual, las carboeléctricas de la CFE, a las cuales
se les tiene que vender a fuerza el mineral, son
dinosaurios de la era industrial y están en proceso
de extinción. Los convenios internacionales
firmados por México así lo establecen.

Los ciudadanos quedamos atrapados por las
decisiones de los gobernantes y las élites que los
apoyan o dirigen. Así en un contexto complicado
en lo local, y de mucho odio y polarización en lo
nacional inicia el 2021. En la entidad habrá
elecciones para diputados al congreso local.

La actual legislatura no estuvo a la altura
de las circunstancias. Pasó sin pena ni gloria. El
PRI les ganó de todas todas, imponiendo su agenda
y protegiendo sus intereses. Una bancada de perfil
moreirista demostró ser más hábil que figuras
blanquiazules como Marcelo Torres Cofiño y Juan
Antonio García Villa. Del resto de los partidos,
sólo se salva Emilio de Hoyos Montemayor. Los
morenistas y perredistas sucumbieron a los
“cañonazos” tricolores. De todas maneras, la
mayoría de los diputados no tenían ni prestigio, ni
electores que cuidar. Llegaron por un golpe de la
fortuna a ganar algunos milloncitos con levantar
la mano y calentar la silla. Estos diputados, de
mayoría opositora, resultaron un fiasco.

Los diputados coahuilenses ni siquiera han
podido someter a los concesionarios de la autopista
Monterrey-Saltillo. Luego de las “intensas
gestiones de nuestros diputados”, los españoles
accedieron en que dentro de un año arreglará
casetas, pondrán pantallas que emitan avisos de
precaución y tal vez antes tendrán ballenas
removibles para los casos de accidentes, informó
Jaime Bueno. Patéticos resultados.

Los coahuilenses somos sistemáticamente
incapaces de tomar de tomar el timón de nuestro
destino. El PRI va por la mayoría que les permita
una salida sexenal sin sobresaltos. La debilitada
oposición irá por unas cuantas curules y Morena
va por el voto de castigo al Prian. El mejor aliado
del tricolor será la abstención y la apatía de los
coahuilenses.

México se debate entre un gobierno que
polariza y alimenta el odio entre facciones, y una
clase política desprestigiada y repudiada que se
resiste a desaparecer y que le echa leña a la misma
pira de odio. En medio de esta revuelta quedan los
ciudadanos actuando como tontos útiles para
aportar una delgada capa de legitimidad
“democrática” en un escenario de partidocracia
reducida.

Email.- jjjeee_04@yahoo.com

..(Viene de la página 24).
Las crisis se agudizarán...

Napito pretende presentarse como héroe
del sindicalismo en la 4T, que va sobre el

outsourcing y el rescate de las prestaciones
de los trabajadores. Amenazando el
imperio automotor y maquilador del

cetemista Tereso Medina.

Más combativo que simpático, Raúl Vera
destruyó comunidades parroquiales en su

diócesis, con sus estrategias de poder,
desplazando a los sacerdotes y molestando
a los fieles, quienes aún están resentidos.
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Ojo Caliente

Rufino Rodríguez Garza.

 Es una comunidad ejidal entre la carretera 40 que va de Monterrey a Saltillo y las vías
del ferrocarril, además cerca de ahí pasa un periférico de cuota. El pueblito está entre estas
vialidades y un arroyo, todo muy cerca de Saltillo.

Un lugar donde hay presencia de aguas termales y se aprovechan para el turismo
saltillense.

En compañía de Ventura, Diego Medina e  hijo, y el amigo Alejandro Hernández Dávila,
fuimos a dicha localidad solamente de paso, pues lo propio es que todo ahora se ha convertido
en pequeñas propiedades.

 Cruzamos vías férreas, el arroyo y la autopista y llegamos con un amigo y conocido
de Diego, el cual amablemente nos dio permiso de paso y nos señaló el rumbo donde
encontraríamos piedras con petroglifos y algunos cactus propios del lugar.

Nuestro interés era localizar una planta a la que vulgarmente se le llama “plumosa”
con nombre científico o latino: celosia argentea variedad plumosa.

Esta mamilaria se localiza en las faldas de la sierra, paralela a las vías del tren y cerca
de las líneas de alta tensión. No es muy abundante pero se le puede localizar sola y/o en
colonia. Tiene la apariencia de un peluche y se dice por la gente común y de los coleccionistas
que es de los cactus más bonitos del mundo.

 En particular Diego y Alejandro sabían ya del sitio y llegamos con la esperanza y
expectativa de ver la floración temprana (febrero) de este raro espécimen.

 La otra idea era documentar vestigios rupestres que Diego ya había observado, y tan
pronto dejamos el vehículo a la orilla del  camino, vimos los primeros grabados. El terreno es
muy accidentado pero sobre todo hay una alta concentración de plantas espinosas como son
el gatuño, el nopal cegador y variedad de tasajillos, por lo que pensamos que ya no habría más
petroglifos en los sitios elevados. Pero al inspeccionar varias rocas grandes y dispersas del
lugar pudimos encontrar manifestaciones rupestres de difícil interpretación, pues son de los
que llamamos “abstractos”, desconocidos para nosotros personas del siglo XXI, pero no para
los autores de los dibujos.

Dentro de estos grabados abstractos pudimos localizar figuras antropomorfas muy
estilizadas, algunos dibujos geométricos que creemos pueden relacionarse con la planta de
peyote, que por cierto aquí lo hay, no muy abundante pero si algunos ejemplares que los
nativos usaban para sus remedios o para sus rituales periódicos donde se invitaban grupos
afines y se aprovechaba para intercambiar productos o para sellar alianzas o enlaces
matrimoniales.

El peyote no era de consumo indiscriminado, solo era consumido por los jefes o
chamanes y que por cierto también está relacionado con la ingesta de quienes pintaban y/o
grababan en las rocas.

 Nos llamó la atención el hecho de no encontrar cuentas calendáricas a base de puntos,
no se observaron tampoco huellas de venados, fauna que en estos lugares debió haberla, no
se vieron armas (lanzas, navajas y proyectiles), sin embargo pudimos encontrar dos
representaciones de Átlatl´s o propulsores lo que denota lo antiguo del sitio.

Por cierto, hablando de los grabados relacionados con la fauna, me dio gusto encontrar
una representación de una ave, al parecer un águila, dibujo pequeño, apenas 12 centímetros,
pero el cual está finamente grabado y con este hallazgo podemos hacer crecer el catálogo
que tenemos en preparación sobre la fauna grabada por los naturales en el territorio de lo que
ahora es Coahuila.

El ave está definida por sus alas abiertas, quizá a punto de atrapar alguna presa, las
garras por delante y las plumas de la cola, que se distinguen perfectamente. En las garras se

aprecian los dedos.
La fauna de aves no es muy abundante sin embargo,

se ha podido localizar un colibrí, buitres, correcaminos, águilas,
pavos y otras especies no identificadas.

 A este sitio de Ojo Caliente tendremos que regresar
pues en los alrededores se observan grandes rocas que
seguramente nos darán otros motivos grabados y que con
gusto compartiremos. El amigo del rancho nos indicó de la
existencia de un arquero y como no lo encontramos habrá
que recurrir a él para que nos señale la ubicación.

Éste es un lugar que cuenta con una buena variedad
de plantas que los especialistas en cactus han localizado en
estos terrenos.

Al final del día nos trasladamos a otro lugar, San Lucas,
para documentar un mini cactus llamado turbinicarpus
valdezcianus, y tuvimos la fortuna de encontrarle en plena
floración pese a que aún estamos en el mes de febrero.

Es tan pequeño que una moneda de 5 pesos que
usamos como escala, resultó mayor que esta hermosa planta.
Raro y difícil de encontrar.
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Las crisis se agudizarán

Jorge Arturo Estrada Gercía.

(Continúa en la página 22).

En Coahuila ya fallamos y nos metimos en
un problemón. No evolucionamos y dependemos
de polos de desarrollo obsoletos. La actividad
económica y el progreso de las regiones se
deteriora aceleradamente. Las crisis se seguirán
agudizando en los próximos años, es momento de
replantear las cosas y entrarle a la planeación
estratégica en serio. La viabilidad de los polos de
desarrollo está en riesgo; los recursos naturales
están agotados y en disputa; la recesión global y
nacional son un hecho y el gobierno federal no
está dispuesto a apoyar.

La problemática se veía venir desde hace
20 años y no se atendió. A pesar de contar con
proyectos diseñados para fortalecer, modernizar
y diversificar el desarrollo estatal, estos se
quedaron en el papel y en el olvido. Se pretendió
sumar a tres factores de desarrollo: empresarios,
academia y gobierno para construir el Coahuila
del siglo XXI, pero la ambición de lograr carreras
políticas ascendentes y fortunas rápidas cancelaron
las posibilidades.

Se presume ser uno de los estados más
desarrollados de país, en un país mediocre y
estancado. Coahuila ha entrado a una crisis de
viabilidad y sustentabilidad desde hace tiempo.
Estas crisis lejos de ser atendidas y comprendidas
han sido paliadas, muy superficialmente, solamente.
A lo largo del Moreirato no sólo no se atendieron,
sino que además se dejaron quebradas las finanzas
públicas estatales. Lo que significa otro agravante
al problema.

Al igual que en el resto del país, las
administraciones estatales se apalancaron con los
recursos federales para la construcción de obras
públicas sin atender la competitividad. Obras que

fueron más de relumbrón, y de negocios personales,
que parte de un proyecto estratégico de desarrollo.
Todavía en la actualidad, el progreso local, es
evidente que se agota en el discurso de las élites y
en la visión optimista de la clases medias, aun
sabedoras de la permanente precariedad de su
situación. Sólo una crisis a la mexicana las separa
de la amenaza de la pobreza. Algunas fortunas,
salidas de negocios no muy claros, se encargan
de llenar de franquicias, construcciones, antros y
restoranes las estrechas avenidas de las principales

ciudades, lo que alimenta el imaginario de la
prosperidad.

Para un estado industrial, con un sector
productivo anclado en el siglo pasado, orientado
en la exportación, esencialmente a los Estados
Unidos, la presencia de Donald Trump, el nuevo
tratado comercial T-MEC y nuestros rezagos
complicaron las cosas.

El desarrollo agroindustrial de Coahuila ha
sido construido con base en la depredación de los
recursos naturales de cada una de las regiones.
No se trata de un tema meramente idealista y
romántico, se trata de la sustentabilidad de los
centros urbanos.

En la actualidad, los movimientos de
diversos sectores se enfocan en la explotación de
los recursos naturales. Persistimos en la disputa
por el agua y la tierra. En esos elementos se ha
concentrado el control y el poder de las élites a lo
largo de los siglos, igual se ejerce ahora.

La batalla por el agua que se lleva a cabo
en La Laguna ha dejado, por un lado, a miles de
personas afectadas por el arsénico que ingieren
cada vez que la toman; incluso hay filtros en los
tanques distribuidores y las tomas domiciliarias para
intentar evitar daños. En contraparte, Lala y los
productores de leche y alfalfa logran fortunas y
ofrecen empleos mal pagados, agotando los mantos
acuíferos. El otro bastión, Peñoles, ya contaminó
la sangre de los laguneros con el plomo de sus
desechos industriales. Los intereses de los
poderosos se defienden, las personas han sido
desechables a través de la historia.

El único proyecto federal importante para

“Entre el gobierno que hace el mal y el pueblo que lo consiente, hay cierta solidaridad vergonzosa.”
Víctor Hugo.

“Democracia significa gobierno por los que no tienen educación,
y aristocracia significa gobierno por los mal educados”.

Gilbert Keith Chesterton.

Manuel Bartlett y Napito pusieron de
rodillas a los concesionarios mineros,

Larrea y el GAN entre ellos.


